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НОРИА ЖИ З Н И
Этому утверждению 

альтернативы нет: у кого 
в трезвом состоянии по. 
вернется язык назвать 
нормой пьянство? Ведь 
это означало бы признать 
нормальными явлениями 
прогулы и опоздания на 
работу, производственный 
брак, разрушенные семьи 
алкоголиков, их осиротев
ших при живых родите
лях детей, алкогольные 
психозы, циррозы и про
чие медицинские послед
ствия пьянства.

Кто-то может сказать: к 
чему эти запугивающие 
крайности, ведь можно 
выпивать «нормально», не 
теряя человеческого обли
ка, оставаясь в рамках 
человеческой культуры. 
Это широко распростра
ненная точка зрения о 
возможности «культурно
го» пития... Но правиль
ная ли?

Давайте мысленно пред
ставим наблюдавшиеся 
каждым картины. Вот ми
лиция вытаскивает. из-за 
руля шофера, толь
ко что вьтисьшавшего 
«восьмерки» по мостовой. 
Несмотря на очевидность 
и даже показания прибо
ров, он с пьяным упор
ством утверждает: «Я — 
в норме». Вот едва воло
чит ноги, опираясь на 
плечи подобравших его 
жены и детей, пока «без- 
обидаый» выпивоха. При- 
слзтяаемсй, что бормочут 
его пьяные губы. Опять: 
«Я — в норме». Вот во
дружается в вытрезви
тель зьшивоха уже не 
безобидный, которого 
нельзя оставить за стена
ми этого заведения. Упи
раясь пьяными ногами в 
любое препятствие, пыта
ясь вырваться из рук ми
лиционеров, он орет: «Я
— в норме». И утверж
дать это их пьяное созна
ние заставляет надежда 
на то, что они не пересту
пили еще какую-то недо
пустимую черту, что они 
еще могут быть поняты и 
прощены. Кем? Снисходи
тельными сторонниками 
«культурного» пития.

Нормального пьянства 
не бывает. И лучше всего 
с полньпм знанием вопро
са могут утверждать это 
люди, на себе испытав
шие всю его пагубность. 
Пожалуй, не тот случай, 
чтобы называть фамилию, 
но вот один пример. На
чинал производственную 
жизнь железнодорожни
ком в десятке известней
ших машинистов страны. 
Пивал чаи у, транспорт
ного министра. Вроде и 
не заметил, как вместо 
чаев увлекся другими на
питками. Потом было все
— й крайне неквалифи
цированная работа в не- 
«^ерайведке, и попытка 
лечиться от алкоголизма. 
После очередного запоя 
был исключен из партии. 
И... бросил пить. Послу
шаем его. «Для меня сей
час нет ситуаций, извиня
ющих пьянство. Нет для 
меня и большого или ма
лого пьянства. Всегда ка
залось, что «в норме» 
пью, а жизнь почти про
пил. Поздновато я при
шел к этим выводам, мно
гое надо догнать, но одно 
знаю твердо: быть челове
ком — значит быть трез-' 
вым».

Повторим еще раз; трез
вость — норма жизни. Ох, 
и скучная .эта норма, ска
жет кто-то. Это — как по
смотреть. Не скучали ведь

наши предки, совсем не 
зная того изобилия спирт
ного, каким наградила че
ловека техническая циви
лизация современности. 
Не скучали не так давно 
ученые, собравшиеся в 
Томске на конференцию, 
когда один из вечеров 
провели за чайным сто
лом (наводящая на раз
мышления необычность 
этого факта стала с по
мощью «Литературной га
зеты» достоянием всей 
страны). Оказывается, 
возможны и трезвая, без 
кавычек, свадьба, и трез
вое торжество рождения 
новой жизни, и трезвая 
радость ч .связи с награ
дой, и трезвая горечь ут
раты.

Мир трезвости, мир ис
тинно человеческой жиз
ни. Пусть медленно, пусть 
не теми темпами, как тре
бует наше время, он про
растает для нас и вокруг 
нас. Он вырастет тем бы
стрее, чем скорее' прин
цип трезвости перейдет 
от обороны (в которой он 
пока так часто оказывает, 
ся из-за традиций, привы
чек, пьяного окружения, 
обывательского мнения) в 
наступление. Линия борь
бы здесь проходит по ду
ше человека. Каждому 
приходится делать выбор 
«за» и «против». Это  ̂ вы
бор не прост, ой требует 
воли, убеждения и обще
ственной поддержки. Один 
из видов этой помощи 
— придать впечатляю
щую осязаемость, доступ
ность для каждого, про
сто-напросто наглядную 
материальность мира 
трезвости. Не библейским 
ангельским раем по срав
нению с демоническим 
адом должен выступить 
этот мир. Это. конкретный 
мир культурных увлече
ний и творчества, мир 
спорта, это мир трюзвого 
общения людей друг с 
другом. К сожалению, да
леко не всегда, пытаясь 
извлечь пьяницу из его 
«угара», организаторы та
кой работы отдают себе 
отчет в своей способности 
создать вокруг конкретно
го человека действитель
но трезвый мир.

Трезвость — норма жи
зни не только в будни, но 
и в праздники. Об этом 
нелишне напомнить сего
дня тем, кто озабочен ор
ганизацией праздничного 
«пьяного» буфета и лабо
раторного «междусобойчи
ка» на службе, кто в за
боте о праздничной встре
че с друзьями пересчиты
вает бутылки со спирт
ным. Выходные дни вновь 
предлагают выбор: угар
ный, прокуренный запах 
пьяного застолья или .за
пах первого снега в хвой
ном лесу; радость трезво
го общения с друзьями, в 
котором обогащаешься но
вым пониманием жизни, 
или .грызущая назавтра 
совесть от пустоты и гря
зи пьяной компании....

Т Е Б Е ,
ОКТЯБРЬ!

УСПЕХИ ЛИДЕРОВ
с чувством большого удов

летворения встречают жи
вотноводы баткатской фер
мы № 1 колхоза имени 50- 
летия Великого Октября оче
редную годовщину Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции. Трудовой 
подъем царит в коллективе. 
Животноводы возглавили 
районное соревнование. С 
начала года от каждой ко
ровы надоено по 2.790 ки
лограммов молока. И уже 
нет сомнений, что будут вы
полнены и годовые обяза
тельства — получить по

3.000 килограммов. Сейчас 
суточные надои на триста 
граммов превышают прош
логодние и составляют 7 
килограммов на корову.

Свои трудовые достижения
— досрочное вьшолнение 
планов и обязательств года
— доярки 3. Л. Шуляева, 
Л. И. Аршинова, Л. Г. Чер
никова и Е. Г. Сваровская 
посвятили празднику Вели
кого Октября. Они надоили 
уже свыше 3.000 килограм
мов молока от каждой коро
вы.

Н. СЕМЕНОВА,
Шегарский район.

Строители и мон
тажники! Повышай
те эффективность 
капитального стро
ительства!

Стройте эконо
мично и добротно, 
на современной 
технической осно
ве! Сдавайте пуско
вые объекты с вы
соким качеством и 
в срок!

(И з  П р и зы вов  Ц К  
К П С С  к 67-й  год овщ и н е  
Великой Окт ябрьской с о 
циалистической револю ции}.

Награждены медалями ВДНХ
7 ноября у томских под- 

шипниковцев двойной пра
здник. В этот день отмеча
ют они и 60-летие отечест
венного автомобилестроения. 
На 445 тысяч рублей сверх
плановой продукции отпра
вили труженики ГПЗ-5 в со
циалистические и развиваю
щиеся страны, на отечест
венные предприятия сель, 
скохозяйственного машино
строения и тракторострое

ния. Десятки тружеников 
уже работают в счет двенад
цатой пятилетки.

Накануне праздника из 
Москвы пришло сообщение, 
что _ экспонаты ГПЗ-5, от
правленные на ВДНХ, высо
ко оценены специалистами. 
На выставку представлены 
автомат для окончательной 
тока^шой обработки отвер
стий приборных подшипни. 
ков, автомат для комплек

товки подшипников и под
шипник повышенной грузо
подъемности и работоспособ
ности. Среди разработчиков 
этих устройств серебряной 
медалью ВДНХ награжден 
начальник конструкторского 
бюро А. С. Латухин, бронзо
выми медалями — работни
ки завода В. М. Бутряков, 
В. Я. Кузин, А. И. Русаков, 
А. Г. Волков, И. П. Бори
сенко, Б. Я. Миллер.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

У нас есть все основа
ния встречать праздник 
с чувством радости и гор
дости, с чувством испол
ненного долга. Светлым, 
не омраченным никакими 
неожиданностями должен 
быть каждый день. Для 
этого необходима, в ряду 
всего прочего, и трез
вость.

Как реализованная в 
личной судьбе человека 
норма нашей коллектив
ной жизни.

У К А З
П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р

О СОЗЫВЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РСФСР

Л!».

Шайхэггдин Альмикеев ра
ботает в лесозаготовитель
ной бригаде Калтайского 
опытно - производственного 
лесокомбината. Ему повезло; 
он начал работать в спло

ченном коллективе, где у 
каждого лесоруба за плеча
ми огромный опыт работы. 
Равняясь на них, Ш. Альми
кеев быстро приобрел необ
ходимые навыки и быстро

вошел в коллектив. Сейчас 
он вместе с товарищами по 
бригаде несет трудовую вах
ту в честь 67-й годовщины 
Октября.

Фото Б. Лисицына.

1АР0ЛНАЯ стройка
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

ПОДЪЕМ НА ДЕВЯТЫЙ ЭТАЖ
бывает очень труден, если в доме не работает лифт. Л  таких 
домов в Томске сейчас немало...

Новоселы с каждым годом монтажных работ на базе, вание весом в сотни кило- 
все чаще поминают недоб- На объектах надо вести граммов! Лифтовую кабину 
рым словом строителей: только сборку. Пока так не можно установить в шахте 
«Опять халтуру подсунули! получается. с помощью крана за десять
Семь потов сойдет, пока Впрочем, несмотря на все минут. А чтобы разобрать, 
мебель затащишь...» И они трудности, с планом девяти затащить в дом и вновь 
правы, В самом деле, не месяцев мы справились, собрать эту же кабину, 
многие в юности занима- При задании 295 тысяч руб- двум монтажникам прихо- 
лись тяжелой атлетикой. И лей строймонтажа выпол- дится тратить три дня. 
какой толк объяснять ново- нение составило 315 тысяч. Часто ли такое случается? 
селам, что дом принимает Есть у нас и свои передови- Только за последние меся- 
государственная комиссия, ки, например, бригада Цы пришлось устанавливать 
возводит многоэтажные В. Балаганского. Неплохо вручную оборудование в
крупнопанельные здания в трудятся и монтажники семи подъездах!
Томске домостроительный О. Петрова. Есть и другие проблемы,
комбинат, а устанавливает Конечно же, успехи пер- В частности, с комплекта- 
лифть! Томский участок вых трех кварталов не мо. цией. Кстати, сейчас нас 
«СоюзлифтмонтажЕ»... От гут успокоить. Ведь мы тревожит, что из шести 
этих объяснений людям не должны установить 107 лиф- комплектов, которые поста- 
легче. Уверены, что лифто- тов, на 24 лифта больше, вил нам укс Томского неф- 
викам не доставляет ра- чем в прошлом году. И хо- техимического комбината 
дость слышать, как черты- тя нам будут помогать раз- для дома № 44, пригодны к 
хаются новоселы. личные организации города, монтажу только два. А вре-

все равно это очень слож- мя не ждет...
Вот еще одна — на пер

вый взгляд, смешная—при
чина, препятствующая свое-

Чтобы узнагь заботы и ^
тревоги лифтмонтажников,
наш нештатный корреспон- — Итак, план перевыпол>
дент встретился с начальни- нен. Но значит ли это. что „оеменному пуску Помост- 
ком Томского участка «Со- в ход пущены все резервы?

— Уверен, что нет. Мы 
могли бы монтировать на
много больше. Что надо для

юзлифтмонтажа»
БУЛГИНЫМ.

Ю. И.

Юрий Иванович, как-  ’ я этого? Своевременное преправило, любые проблемы
организации так или иначе 
связаны 6 кадрами. Навер-

роители никак не соберутся 
провести отделку шахт. Из- 
за этого мы не можем сей
час сдать десять лифтов. 

д^^авленйГфТоГтГ'^ Руководители ДСК утверж-

Hoe, и ваш участок не иск
лючение...

— Скорее — подтвержде
ние правила. Сейчас у нас

дают, что мы должны иметь 
свой участок отделки. При 
наших-то возможностях!

— Раз уж снова зашла 
речь о возможностях, то хо
телось бы спросить; что же

необходимого оборудования и 
создание деловой атмосфе
ры, которая, естественно, 
включает в себя взаимопо
мощь и поддержку.

Вот, например, в августе и все-таки нужно предпри- 
работают тридцать три че-' сентябре мы допустили пять для того, чтобы Том- 
ловека: сам начальник уча- большое отставание по мон- ский участок «Союзлифт- 
стка, три мастера, инженер тажу тюбингов. Завод КПД монтажа» полностью справ
но подготовке производства поставлял один брак, и лялся со своими задачами? 
и двадцать восемь монтаж- бригада, занимавшаяся ос- — Подсчеты показывают, 
никоз, причем четыре из нащением лифтовых шахт, что нам уже в следующем 
них — в Стрежевом. Бот и простаивала. Неужели нель- году необходимо иметь кол- 
вся армия... Базы у том- зя было найти цемент нуж- лектив из 50 человек. Одна- 
ского участка пет, до весны ной марки и не обманы- ко кадры — многое, но не 
прошлого года «обитали» на вать ни нас, ни самих себя? все. Еще нужна собствен- 
домостроительном комбина- А теперь иная ситуация: ная база. Более трети самой 
те, теперь пришлось пере- на заводе скопилось шест- сложной, самой тонкой ра- 
кочевать в помещение, ра- надцать тюбингов, но на боты тогда будет выпол; 
нее принадлежавшее ТМУ объект их не везут. Гово- няться там. Эту базу смет- 
«Сибсантехмонтаж». Сейчас рят, что нет транспорта. Но ной стоимостью полмиллио- 
контора располагается в причина в другом. Руково- на рублей начали строить 
двух загончиках... дители ДСК стараются не два года назад. В нынеш-

„  сдерживать своих монтаж- нём году СУ-1 треста
Теперь о расстановке сил. jj дд стройку посту- «Томскпромстрой» должно

пают в первую очередь те было освоить 65 тысяч руб-
не лей. Но, увы... Дальше кот- 

перекроешь этаж. А тюбин- лована, вырытого в прош- 
ги можно устанавливать, лом году, дело не пошло, 
уже когда дело дошло до Мы надеемся, что ДСК и 
кровли. Можно-то можно, трест «Томскпромстрой» из-
но ведь как такой «рва- менят свое ■ отношение к
ный» ритм выбивает из нуждам лифтмонтажников.
графика нас, лифтовиков! Сейчас это просто необхо- 

Бывает еще хуже. Заказ- димо. Ведь вьшолнение обя-
чики довольно часто не по- зательства по сдаче 50 ты-
ставляют оборудование для сяч квадратных, метров
лифтов в срой. Нам прихо- жилья сверх плана зависит

Двенадцать человек уста-
навливают лифты на домах ентьГбйз ‘ ко^Ьых* 
ДСК. Еще четыре начиняют
тюбинги. — лифтовые шах
ты — на заводе КПД. И во
семь монтажников работа
ют на объектах «Томск- 
промстроя» и «Томскжил- 
строя».

В нынешнем году у нас 
уволились четыре человека. 
Вроде бы немного, но по
пробуй найти замену! Усло
вия работы нелегкие, часто дится ждать. А домострой- и от нас. Все вместе 'мы
приходится бывать на телям вроде бы ждать не делаем большое общее де
сквозняках. Лифтовые шах- обязательно. Монтажники до. Необходимо претворение 
Ты как огромные трубы: ДСК получают приказ де- в жизнь принципа рабочей 
откроешь дверь на пер- лать кровлю. Что это озна- эстафеты: «От взаимных
вом этаже—на пятом ветер чает для нас? То. что в претензий — к взаимопомо-
чзгть с ног не сбивает. Об- конце концов поступившее щи и поддержке», 
легчить труд можно только оборудование приходится Беседу вел
выполнением максимума таскать вручную. Оборудо- В. НОВОКШОНОВ.

И Т О Г И  Н Е Д Е Л И
В первой графе 

полнение.
план, во второй — фактическое вы-

Объединеиие «Томск- производство
стройматериалы» кирпича (тыс. шт) 3.697 3.685

Трест «Спецстрой- 
механиэация» забивка свай (шт.) 450 497

Домостроительный
комбинат

монтаж
элемеятов (ед.) , 1.400 1.974

Трест «Томск- 
жилстрой»

кирпичная 
кладка (куб. м) 672 351

Трест «Томскгаз- 
строй»

кирпичная 
кладка (куб. м) 632 644

Трест «Томлес- 
строй»

кирпичная 
кладка (куб. м) 90 94

Трест «Томсксель- 
строй»

кирпичная 
кладка (куб. м) 310 317

Действенность 
«Народной стройки»

П о м о щ ь€€

с т р о и т е л я м »
(9 сентября 1984 года)

Горком КПСС совместно с 
администрацией и партийным 
комитетом домостроительного 
комбината рассмотрел статью 
«Помощь строителям». Замеча
ния по поводу недостатков в 
организации строительного по
тока признаны справедливыми. 
Приняты меры, которые позво
лят обеспечить более ритмич
ную работу монтажников и. 
отделочников.

В ДСК прошло собрание, по
священное улучшению дел. 
Вместе с тем некоторые заме
чания, высказанные в статье, 
еще не устранены и потому 
находятся на контроле горкома 
КПСС.

А. ЖУКОВ, 
секретарь Томского горко

ма КПСС.

Решения октябрьского Пленума ЦК КПСС —  в жизнь!

У  Р Й Й О И Й  Е С Т Ь  П Е Р С П Е К Т И В Й

Президиум Верховного Совета РСФСР постановляет; 
созвать десятую сессию Верховного Совета Российской 

Советской Федеративной Социалистической Республики 
десятого созыва 5 декабря 1984 года в городе Москве.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
м. яснов.

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР
X. НЕПЖОВ.

Москва, 2 ноября 1984 года.

Черта, присущая Центральному 
Комитету нашей партии, — свое
временно проанализировать и вы
нести на обсуждение коммунистов 
острые, назревшие проблемы. Это 
касается и проблем мелиорации. 
Не секрет, что отношение к ней 
в последние годы начало несколь
ко меняться там,.где она не дала 
весомых результатов, какие до
стигнуты в передовых хозяйст
вах. На октябрьском Пленуме ЦК 
КПСС (1984 г.) подробно, по-пар
тийному откровенно сказано о 
причинах успехов и неудач.

Естественно, общесоюзные про
блемы мы, секретари райкомов 
партии, применяем и к нашим 
сибирским условиям, к районам, в 
которых живем и работаем. Не 
скрою, были и у нас в районе 
попытки занять подразделение 
«Союзтомекмелиорации» — ПМК-9 
работами не по профилю: строи
тельством подъездных путей, 
сельхозработами и т. д. Такзчо 
практику теперь прекратили, хо
тя должен заметить, что мелио
раторы наши, видимо, с благосло
вения своего руководства в Том
ске к работам «на стороне» отно
сятся с явным удовольствием,

особенно, если они значительны в 
денежном выражении. Так что 
контроль за порядком должен 
быть двусторонний — ни объеди
нению, ни районному руководству 
его нарушать непозволительно.

В целом же мелиораторы пора
ботали неплохо. Нарастили нам 
пашню. Назову хотя бы такие 
крупные объекты, как в совхозе 
«Сибирь», где осушены 1.200 гек
таров, кулБтуртехнические работы 
в совхозе «Богатыревский»—1.000 
гектаров. Прирост позволил уве
личить сборы зерна и кормов для 
общественного животноводства, и 
этот факт — самое прямое дока
зательство необходимости и важ- 
ности мелиорации.

Объемы работ объединения в 
нашем районе с начала пятилет
ки выросли, но, если смотреть по 
годам, темпы прироста падают. 
Районный комитет партии это 
встревожило, мы стали разбирать
ся в причинах, и вот что выясни
ли. В последние годы ослабла ма
териально-техническая база ПМК, 
вовремя она не пополнялась объ
единением. Слаба и ремонтная 
служба. По линии сельхозтехни
ки район помогает мелиораторам,

ино делается это эпизодически, 
возможности у нас невелики.

Следующая причина; плохо уст- 
ртен быт мелиораторов. В нашем 
районе они могут действовать 
только вахтовым методом, и по
тому им нужны добрые, благоуст
роенные вагончики для полевых 
станов. Приходят же вагончики, 
которые годятся разве что для 
знойного юга. Очевидно, кто-то 
«вверху» перепутал поставки, а 
объединение вовремя не вмеша
лось.

Но главная причина все же в 
убеждении мелиораторов (непо
нятно, на чем оно основано?), что 
перспектив у них в Бакчарском 
районе нет. В связи с этим нача
ли сворачивать строительство 
жилья, что в свою очередь ведет 
к потере кадров.

Мнение о бесперспективности 
района в мелиоративном отноше
нии ошибочное, заявляю это от 
имени районного комитета пар
тии. Райисполком сейчас прини
мает меры, чтобы обеспечить 
ПМК проектной документацией 
на 1985 год и на двенадцатую пя
тилетку именно с учетом нара
щивания объемов работ. Какие

это объекты? 500 гектаров осуше
ния и дорожного строительства в 
совхозе «Галкинский», 500 гекта
ров культуртехнических работ и 
торфоразработка в совхозе имени 
Калинина, ряд переходящих с 
1984 года объектов в совхозах 
«Богатыревский» и «Сибирь». 
Есть объекты осушения недалеко 
от райцентра в совхозе «Бак- 
чарский».

Надо сказать, что мелиораторы 
с большим удовольствием идут 
на крупные объекты осушения и 
орошения, чем на проведение ра
бот по культуртехнике в полях 

. севооборота. Такому ведомствен
ному подходу должен быть поло
жен конец. Ибо сейчас именно 
эти работы, связанные с повьипе- 
нием плодородия и улучшением 
использования существующей 
пашни, выдвигаются на первый 
план. Тем более что к культур
технике у нас будут привлекать
ся силы и средства самих совхо
зов. Такой план у нас есть, зада
ния выданы. Действовать совхо
зы будут вместе с мелиораторами 
и «Сельхозхимией». Как сказал 
на Пленуме К. У. Черненко, 
«...важно проявить творческий под

ход, хозяйскую смекалку, уйти от 
привычных, но устаревших стан
дартов».

Материалы Пленума, конечно, 
будут обсуждаться во всех под
разделениях объединения «Союз- 
томекмелиорация». Хотел бы по
просить товарищей обратить осо
бое внимание на качество проек
тов, на местные условия. Напри
мер, у нас, в Бакчаре, почвы тя
желые, заболоченные. Если в 
проекте этого не учитывают, 
часть земель после мелиорации 
очень скоро становится невоз
можно эксплуатировать.

Октябрьский Пленум ЦК КПСС 
в свете новых задач по мелиора
ции повышает требования к пар
тийным организациям на местах, 
сельским райкомам партии. Что 
сделано у нас для поддержки ме
лиораторов? Райком партии ук
репил руководство ПМК, напра
вил сюда коммунистов, которых 
мы знаем как надежных руково
дителей, людей ответственных, 
сознающих свой партийный долг. 
За последнее время партийная 
организация мелиораторов попол
нилась молодыми коммунистами — 
рабочими, специалистами. Райком 
партии верит, что решение задач, 
выдвинутых Пленумом ЦК 
КПСС, коммунистам, всему кол
лективу ПМК по плечу. . ,

Н. СОЛТАГАНОВ,
первый секретарь Бакчарско- 

го райкома КПСС.
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•  БЫТЬ АКТИВНЕЙ И НАСТУПАТЕЛЬНЕЙ —  
ТАК ПОСТАВЛЕНА ЗА ДА Ч А  ПЕРЕД Д О 
ЗОРНЫМИ

• СФЕРЕ БЫТА —  ВНИМАНИЕ НАРОД
НЫХ КОНТРОЛЕРОВ

• ПООЩРЕНИЕ... ЗА НАРУШЕНИЯ

• ПРЕДАННОСТЬ' ОБЩЕСТВЕННОМУ Д Е
Л У

Г О В О Р Я Т

У Ч А С Т Н И К И

В С Е С О Ю З Н О Г О

С О В Е Щ А Н И Я

Н А Р О Д Н Ы Х

К О Н Т Р О Л Е Р О В

Деловитостью и конкрет
ностью запомнилось Все- 
союэмое савещани№ народ
ных контролеров. В речи 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР К, У. Черненко по 
сути определена программа 
действий народных контро
леров на текущий момент и 

.ближайшую "перспективу.
Главное, что требуется от 

групп и постов, — ужесто
чить спрос за бесхозяйствен
ность и расточительство, 
быть принципиальней к 
тем, кто разбазаривает госу
дарственное имущество, на- 
рущает трудовую дисципли
ну. Нашему комитету есть 
над чем подумать в связи с 
такой постановкой вопроса.

Не секрет, например, что 
мы иногда пытались войти

С т р о ж е  к т е м ,  
кто б е з от в е т с т в е н

в положение некоторых ру
ководителей, прощали им 
кое-‘Какие беспорядки. С 
таким примиренчеством по
ра кончать. Каждый должен 
отвечать за свои промахи 
сполна.

Вот только что поступил 
сигнал из совхоза «Воло- 
динский». Государственной 
комиссией принят двухквар
тирный дом, в котором про
живать нельзя. Это выяви
ла группа народного кон
троля, которая побывала на 
объекте. В доме нет печей.

утеплитель не соответствует 
нормам, а надворные по
стройки сделаны кое-как. 
Кто же дал «добро» на такую 
халтуру? Председатель ко
миссии главный инженер 
сельхозуправления Н. Н. 
Санников и прораб совхоза 
М. И. Бащмаков. Причем 
совхозный представитель, 
подписав акт о приемке до
ма, не отказался поставить 
свою подпись и под реше
нием группы народного 
контроля, в котором гово-

Р ейд печат и и народного контроля

З Ш ТР И Ч Ш Н
С И  я и и II

Светящееся в ночи окно— 
добрый знак. Но тогда, ког
да )̂ечь идет о разумном по
треблении энергии, особенно 
на предприятии. Но на лам
повом заводе внутрицеховая 
«иллюминация» рейдовую 
бригаду не обрадовала...

— Вы здесь один? — по
интересовались мы у рабо
чего цеха № 35.

— Да, все ушли.
— Восемьдесят ламп го

рит, не многовато ли для 
одного?

— У нас всегда так...
О. А. Никитин остался 

после смены поработать. Ру
ководствовался самыми бла
гими намерениями. Каждый 
токарь знает, затупленный 
или неправильно заточен, 
ный инструмент увеличива
ет расход электроэнергии на 
20—30 1̂ оЦечтов;-; ‘ “ Но уста- 
ноЬленЙым^ на станке мест
ным освещением О. А. Ни
китин не воспользовался, и 
понесенные потери теперь 
вряд ли ■ компенсируются. 
Поэтому и попал он на за
метку участникам рейда по 
экономии электроэнергии, 
который проводился в ноч
ное время.

Такие рейды вошли в 
практику Кировского район
ного комитета народного 
контроля. Наряду с другими 
мерами они позволили до
биться сдвигов. Если три- 
четыре года наЭад неоправ
данные расходы электро
энергии на многих предпри
ятиях и в учреждениях бы
ли чуть ли не нормой, то 
теперь порядка стало на
много больше. Однако на. 
рушения еще встречаются.

Вот на том же электро
ламповом. Бригада по при
емке готовой продукции вы
шла перекурить, а светиль
ники продолжали гореть. Ни 
сами рабочие, ни кладов
щица И. Н. Никитенок не 
могли дать толкового объяс
нения.

Сейчас уже почти всюду в 
производственных цехах и 
на подсобных производст
вах есть дежурный свет. 
Основное освещение смонти
ровано так, что в любой мо
мент можно включить лишь 
ту технологическую нитку.

которая требуется. Но мно
гие этого не делают. Не со
знательно, конечно, а пото
му, что «забыл», «не поду
мал». В ночные смены, ког
да контроль ослаблен, па
мять особенно подводит.

Какой тут может быть вы
ход? Чаще надо напоминать 
людям об их обязанностях, 
а для этого лучше использо. 
вать средства наглядной 
агитации. Требуется свое
временно обновлять плака. 
ты, призывные лозунги, учи
тывая, что к ним человек 
быстро привыкает. Ну и, 
конечно, не забывать о бо
лее строгих мерах — нака
зывать рублем тех, кто по 
халатности разбазаривает 
электроэнергию. Как, напри
мер, сторож того же завода 
Н. А. Королев. В ; охраняе
мом им помещении светло, 
как днем, но что до того 
подвыпившему работнику?

А вот в конторе гара
жа возле распахнутых 
ворот, беспрепятственно 
впустивших р е й д о в у ю  
бригаду, была темень. 
Работники вневедомственной 
охраны крепко спали, и свет 
им только бы мешал.

На Томском электромеха
ническом заводе полыхал 
свет в цехе № 1.

По всем фактам наруше
ний составлены акты. Меры 
будут приняты и инспекци
ей предприятия «Энергонад. 
зор», и районным комитетом 
народного контроля. Но на
до, чтобы и на предприяти
ях ни на минутз' не забы
вали об экономном потреб, 
лении электроэнергии.

Рейдовая бригада;
Т. СТАВИЦКАЯ, 

председатель Кировско
го районного комитета 

народного контроля;
Б. АЛЕКСЕЕВСКИЙ, 

руководитель группы 
энергоинспекции пред
приятия «Энергонадзор»;

В. БУРЛАКОВА, 
председатель головной 
группы народного конт
роля Томского электро, 

лампового завода;
И. ПЕТРОВ, 

наш нешт. корр.

Служба быта — особая служба. От нее во многом за
висят настроение людей, их работоспособность. Не на
прасно на состоявшемся недавно Всесоюзном совещании 
народных контролеров К. У. Черненко обратил внимание 
на грубые нарушения порядков и норм, обязательных в 
работе по обслуживанию населения.

Нахюдные контролеры 
объединения «Облтелерадио- 
бытремонт», которые собра
лись, чтобы обсудить итоги 
этого совещания и задачи, 
на нем поставленные, мень
ше всего говорили о том, 
что сделано — больше о том, 
что предстоит.

Рядовой клиент, обратив
шийся в службу быта, даже 
если он недоволен услугой, 
«за печку» бытовой кухни 
не заглядывает. А если де
лает такую попытку, то на- 
тьшается на прочную стену 
«объективных причин», .ко
торой поикрываются подчас 
организационные неуряди- 
цы. Для того, чтобы разру
шить эту стену, навести по
рядок с дисциплиной и орга
низацией труда, хранением 
деталей, нужны усилия на
родных •контролеров и их 
единомышленников.

Немало правильных мыс- 
лей. новых не по звучанию, 
а по более острой, злобо
дневной постановке вопро
сов, высказали народные 
контролеры на этом собра., 
НИИ. Доводить ‘начатое до 
конца — это должно стать 
главной заповедью в работе. 
Был в коллективе на этот 
счет горький урок. Народные 
контролеры, партийная ор
ганизация не сумели вовре
мя пресечь незаконные дей
ствия бывшего директора

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
ВЫ СТУПЛЕНИЙ

ссНа о х о т у — 
но вездеходе»»

в сатирической заметке 
под таким заголовком шла 
речь об охотничьих вояжах 
начальника передвижной 
механизированной колониы 
№ 603 Г. А. Соколова. По- 
становлением бюро Ленин
ского райкома партии за 
неудовлетворительный конт
роль за работой транспор
та, расходованием горюче
смазочных материалов и 
злоупотребление служебным 
положением он привлечен и 
строгой партийной ответ
ственности. Об зтом сооб
щила редакции секретарь 
Ленинского райкома партии 
Л. И. Мурзич.

РАССКАЗЫ 

О  ДОЗОРНЫХ

С У С Е Р Д И Е М  
З А В И Д Н Ы М

«Надо, чтобы народным контролером 
сознавал себя каждой... чтобы он мыс
лил и действовал сообразно этой высо
кой гражданской должности».

(Из речи К. У. Черненко на Всесоюзном 
совещании народных контролеров).

Каждого, кто приходит в приемную 
по жалобам областного комитета на
родного контроля, доброжелательно и с 
вниманием встречает Леонид Викентье
вич Ломтев. Давным-давно вышел его 
трудовой стаж, и узке не один год по
лагается ему быть на пенсии, а он, не 
пробыв на покое ни дня, продолжает 
на общественных началах вьшолнять 
хлопотное поручение. Он нештатный 
инспектор областного комитета народно
го КОНТ1ЖЛЯ.

С органами народного контроля у 
Леонида Викентьевича связь давняя, а 
точнее — двадцатилетняя. В 1964 году ■ 
избрали его председателем группы на
родного контрюля «Норильскснаба» — 
жил он тогда в Норильске, — и в  тече
ние полутора десятков лет, вплоть до 
ухода на пенсию, возглавлял это обще
ственное формирование. Причем воз
главлял обр>азцово. Об этом говорят и 
грамоты, и почетный знак Комитета 
народного контрюля СССР, и слова бла
годарности в его адрюс. Их он заслужил 
уже и здесь, в Томске.

Как мог не оценить участия Леонида 
Викентьевича В. М. Гриновоцкий из 
Ивано-Франковска, если тот помог ему 
в житейском деле. Более полугода пос

ланец украинского колхоза работал на 
Томском ЛПК по заключенному догадо- 
ру и затем вернулся домой. А когда за
просил на комбинате трудовую книжку, 
его прюсьбу заволокитили. Вьшужден 
был он обратиться в областной комитет 
народного контроля, и попала его жало
ба в добрые руки. Леонид Викентьевич 
не только добился, чтобы трудовую 
книжку отправили, но и потт^рвал 
объяснения от виновных. Инженеру от
дела кадрюв, по чьей вине задержали 
отправку документа, объявили выговор.

Помог Леонид Викентьевич и Клав
дии Гржгорьевне Поцехиной, которая 
высказала возмущение тем, что очерюдь 
на квартиру не движется, хотя речь 
идет о жилье для семьи погибшего. Ра
зоравшись в деле, Л. В. Ломтев уста
новил, что произошло недоразумение. В 
конце концов очередь была передвину
та.

Находит Леонид Викентьевич общий 
язык не только со взрослыми, но и с 
подростками.

Когда я поинтересовался у Леонида 
Викентьевича, почему он не отдыхает и 
тем более так усерден в контролерской 
работе, он ответил, что по возможнсюти 
будет еще активней: ведь на Всесоюзном 
совещании народных контролеров под
черкнуто, что каждый должен быть 
контролером.

Н. АЮШЕВ,
инспектор областного комитета народ

ного контроля.

объединения Г. П, Кожевни- 
ксхва, хотя и делали такие 
попытки. Не сумели довести 
начатое до конца. В резуль
тате небольшие проступки 
переросли в крупные слу-

рится о том, что заселять 
новоселов сюда нельзя.

Как поступит комитет? 
Обязательно рассмотрим
этот вопрос на заседании. И 
независимо от того, какое 
наказание будет применено 
к виновным, потреб у е м
исключить из отчетности 
метраж недостроенного до
ма. Ведь это не что иное, 
как приписка.

Г. ИВАНОВ, 
председатель }<рмпош|еия- 
ского районного комитета 

народного контроля.

квартал получил сполна. Об 
этом говорил заместитель 
секретаря партийной органи
зации В. А. Борило. Это как 
раз та самая «тенденгщя к 
уравнилсжке... тенденция к 
тому, чтобы облагодетель
ствовать лодыря, бракодела 
и одновременно обидеть, 
ущемить хорошего, добросо
вестного работника».

Остаются народные кон
тролеры объединения в сто

Леоннд Григорьевич Ду
нин — председатель го. 
ловяой группы народного 
контроля совхоза «Моло
дежный» Томского райо
на. Он механизатор, 
работает на одном из са* 
мых ответственных уча
стков производства — об. 
служиваяии Калтайской 
молочнотоварной фермы. 
Ее животноводы вы- 
стэшнли инициаторами 
районного социалисти
ческого соревнования за 
увеличение производства 
и продажи продукции в 
текущую зимовку скота. 
Долг инициаторов обязы
вает высоко нести марку, 
а здесь важно все; и эко. 
номия кормов, и поддер
жание на ферме порядка 
и дисциплины, и обеспег 
чеяне надежной работы 
оборудования.

Именно этим вопросам 
уделяет первостепенное 
внммавне пост народного 
контроля, созданный на 
ферме. В его составе, 
кроме Леонида Григорье. 
вича, — приемщица мо
лока Екатерина "Трофи
мова и скотник Вячеслав 
Бабичев. Вместе они про* 
водят рейды по рацио
нальному использованию 
кормов, качеству продук
ции. Высокая ответствен* 
ность, большой опыт . и 
авторитет позволяют
коммунисту .Леониду Гри
горьевичу Думину активно 
влиять на состояние дел 
на ферме.

Фото Я. Потапова.
Томский райоИ.

необходимости отладить ра
боту рекламационной служ
бы.

Следует тщательно кон
тролировать хранение кине
скопов. Начали это народ
ные контролеры еще в фев
рале этого года, выявили 
массу недостатков. Но ре
зультатов проверка не дала. 
Руководителя объединения 
сня^и, а заместитель от 
предложений группы отмах

а  ч и с т о т у  

„к ухш е быта,**
в области продолжаются собрания, на которых идет обсуж
дение речи К. У . Черненко на Всесоюзном совещании на
родных контролеров.

жебные злоупотребления, за 
которые руководитель понес 
строгое наказание — его ис- 
ключили из партии, уволи
ли с должности. Сегодня в 
коллективе уверены, что па
дения его можно было из
бежать, если бы вовремя 
спросили, вовремя остано- 
вили...

Надо уметь видеть и хо
теть видеть. Ведь и сегодня 
есть в ^соллективе случаи: 
человек имел прогулы и да- 
Же являлся на работу в не
трезвом виде, а премию за

роне от борьбы с пьянством. 
Нет постоянного контроля 
за использованием транспор
та. Путевые листы водители 
выписывают сами себе, по- 
лучая бланки на всё рабочие 
дни месяца. Это, что ншха- 
вается, испытание искуше
нием.

В объединении множество 
и других точек приложения 
сил дозорных. Выступаю
щие называли их конкретг 
но. Председатель головной 
группы народного контроля 
В. В. Терещенко говорил о

«Задача народного контроля **-* по
стоянно смотреть, как на практике 
соблюдаются обязательные нормы со- 
цмалмстической системы распределе
ния».

(Из зыступления К. У. Чер*{екко на 
Всесоюзном совещании народных контро

леров).

«В специализированном 
ремонтно - строительном уп
равлении противопожарных 
работ, расположенном по 
адресу — улица Циолков
ского, 3-а, в Томске, втече. 
ние длительного времени 
безнаказанно расхищает го* 
сударственяые ценности 
главный бухгалтер управле
ния 3. А. Постникова, кото
рая пд своему личному ус. 
мотрению выделяет бесплат* 
ные путевки людям, не ра
ботающим в управлении, 
знакомым. Начальник уп
равления Н. С. Качейкин 
знает об этих нарушениях и 
способствует махинациям 
главного бухгалтера. Этим 
возмущены все работники 
управления. Убедительно 
прошу проверить факты и 
наказать виновных».

Вот такое письмо посту
пило в Октябрьский район
ный комитет народного 
контроля. И хотя принято 
считать, что распределение 
путевок — скорее компетен
ция профсоюзных органов, 
мы все же не могли оста
вить сигнал без внимания.

Какое впечатление вынес
ли из проверки? Удручаю
щее. Как будто это РСУ — 
на необитаемом острове, его 
руководители и коллектив 
ни малейшего представле. 
ния не имеют об ужесточе
нии спроса зё трудовую и 
государственную дисципли
ну.

Конкретно речь идет вот о 
чем. - В специализированном 
ремонтно - строительном уп
равлении для поощрения 
своих сотрудников приобре
тали туристические путевки, 
но распределяли их невер
но, а также допустили на
рушения в использовании 
бюджета, соблюдении трудо
вой дисциплины.

В декабре прошлого года 
управление, заключив до
говор с Томским бюро путе
шествий, приобрело 33 пу
тевки — в Москву, Ленин
град, Одессу, Фрунзе, Ере
ван, Киев. «Раскинули» их

так, что двадцать четыре 
досталось инженерно-техни
ческим работникам. И было 
бы полбеды, если бы служи
ли они поощрением. Но вы
давались путевки практиче

нулся. А положение-то тре
вожное: дорогостоящие кине
скопы хранятся как попа
ло, плохо налажен и их 
учот.

Йочти ,в каждом вьктуп- 
лёнйй звучало: наша задача 
—^добиться того, чтобы лю
ди не сталкивались с факта
ми грубости На нашем пред
приятии. Задача, пожа:луй, 
посложнее, чем предыду
щие, поскольку здесь нуж
ны не столько меры по фик
сированным жалобам, сколь
ко повседневная, кропотли-

го отношения к специализи
рованному РСУ не имела, 
однако по путевке этого уч
реждения, оплатившего 70 
процентов ее стоимости, в 
Ленинград слетала. Объяс
нение нашлось: мол, в труд
ные минуты помогала и 
РСУ, и головному объедине
нию в составлении годового 
баланса. Удача выпала и 
О. Э. Архиповой из клиник 
центра психического здо
ровья — лечащему врачу 
главного бухгалтера, кото
рая по горящей путевке па
циентки совершила турне в 
Киев. Без всякого обоснова
ния выдала 3. А. Постнико
ва и льготную путевку в

Путевна 
в подарок
ски всем желающим, без 
учета их трудового вклада и 
участия в общественной 
жизни коллектива.

Не случайно поэтому не
сколько путевок досталось 
нарушителям трудовой дис
циплины. «За добросовест. 
ный труд, примерное пове
дение в быту, на работе, за 
большую общественную ра
боту» поощрил местный ко
митет поездкой в Одессу ин
женера по технике безопас
ности И. А. Захарова, ока
зав ему к тому же матери
альную помощь в размере 
месячного оклада, но на
прочь забыл, что несколько 
раньше «за появление в не
трезвом виде на рабочем 
месте» ему был объ
явлен выговор. В янва
ре за пьянку на произ
водстве слесаря-сантехника 
Н. А. Павловича перевели в 
разнорабочие на два месяца, 
а в апреле вручили льгот
ную путевку в Киев.

Профком свел свою 
роль лишь к формаль
ному распределению путе
вок. Некоторые путевки по. 
просту «уплыли» из управ
ления. Кое-кто из руководи
телей РСУ использовал их 
для устройства личных дел.

Г. Ф. Хорошавина, работ
ница Советского комбината 
по благоустройству, никако-

Одессу своему знакомому 
Ю. А. Домнину.

Обиженными остались 
лишь два передовика этого 
зчтравления—супруги Жари
ковы. За многолетний доб
росовестный труд их преми
ровали путевками, от кото
рых все отказались. Уже то, 
что о них вспомнили в пос
леднюю минуту, было ос
корбительным, и супруги то
же не взяли эти путевки, 
справедливо считая, что уж 
коли они всю душу отдают 
производству, то и с их же
ланием должны считаться.

Но самое вопиющее в этой 
истории то, что все поездки 
совершались не в выходные, 
а в самые что ни на есть 
рабочие дни. В Ленинград— 
с понедельника по субботу, 
в Ереван — с воскресенья 
по четверг, Киев — со сре
ды по воскресенье. По че- 
тьфе-пять дней люди не вы- 
ходили на работу, а им не 
ставили прогулы.

— Как же могло случить
ся такое? — поинтересова
лись мы у начальника уп
равления Н. С. Качейкина.

В комитет народного кон
троля он гфедставил раз
вернутое объяснение, но 
суть его сводилась к следу
ющему: путевки распреде
лял прюфком, о них знали 
в коллективе — значит, все 
правильно.

вая воспитательная работа. 
Для такой каждодневной ра
боты нужны добросовестные 
и доброжелательные по
мощники.

— Сегодня хорошо видно, 
как все больше развивается 
активность советских людей, 
— сказал участник Всесоюз
ного совещания народных 
контролеров предсе;;(атель 
областного комитета народ- 
ного контроля М. А. Мат
веев. — К нам приходят 
письма от трудящихся, ко
торые вносят предложения 
по улучшению работы на 
местах. Народные дозорные 
должны не только повышать 
собственную активность, но 
и привлекать помощников.

Много дел у групп и по
стов народного контроля. 
Надо добиться, чтобы ре
монт радио- и телеаппара
туры не вызывал яарека. 
ний, чтобы система матери
ального поощрения служила 
тем, кто действительно пре
красно трудится, чтобы по
сетителя от самого порога 
встречали вежливо и добро
желательно, множество дру
гих дел, которые некому 
больше поднять и некому 
больше решить, кроме на
родных контролеров.

— Нам больше’ всех надо, 
ПОТОМУ что мы-действуем от 
имени народа й в интёресах 
народа. — Таким оптими
стическим аккордом закон
чилось собрание дозорньк 
объединения. Думается, это 
и определенная программа 
действий.

В. МИХАЙЛОВА.

Председатель профкома 
М. Я. Каскевич, сославшись 
на неопытность и на то, что 
она консультировалась в 
обкоме профсоюза, изложи
ла свое кредо так: «Я пола
галась в вопросах контроля 
на главного бухгалтера 3. А. 
Постникову. Кому же еще 
доверять?» А как контроли
ровала 3. А. Постникова, 
мы уже знаем.

Возник порочный круг, 
когда никто ни за что не 
отвечал, и в атмосфере без
ответственности одно за дру
гим возникали нарушения. 
Ничего конкретного не бы
ло предпринято в РСУ в от
вет на два важных поста
новления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР — «Об 
усилении работы по укреп
лению социалистической ди
сциплины труда» и «О до
полнительных мерах « о  ук
реплению, трудовой ДИС1ЩП- 
лины».

Навести порядок в управ
лении все же пришлось. Кто 
поживился за чужой счет, 
вынужден был доплатить 
стоимость путевок. Прогулы 
названы ■ прогулами и вы
считаны из предстоящих 
отпусков., За грубое наруше
ние в расходовании денеж
ных средств начальнику 
РСУ Н. С. Качейкину объ
явлен выговор, главному 
бухгалтеру 3. А. Постнико
вой — строгий выговор.

Но вызывает недоумение 
бесконтрольность со стороны 
вьццестоящих организаций. 
Ведь и на головном предпри
ятии РСУ, и в обкоме проф
союза знали о таком компа
нейском распределении пу
тевок, но не вмешались. А 
в результате нарушен важ
ный принцип —- распределе
ние по труду. На Всесоюз- 
ном же совещании народ
ных контролеров было еще 
раз подчеркнуто; «Тому, кто 
трудится с полной отдачей, 
у нас всегда и всюду долж
ны быть обеспечены ощу
тимые преимущества и в 
заработке, и при распределе
нии жилья, путевок, дру
гих социальных благ».

Там же говорилось и о 
том, что на пути любого на
рушения необходимо ста
вить коллективный заслон. 
А если речь идет о справед
ливости распределения, тем 
более важно содружество 
народных контролеров и 
профсоюзных активистов.

Г. СВАРОВСКИЯ.
председатель Октябрьско
го районного комитета 

народного контроля.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ
ОТДЕЛ

С пониманием.
Когда на заседании об

ластного комитета народ
ного контроля слово для 
объяснения предоставили 
главному лесничему уп
равления лесного хозяй
ства В. К. Карпову, он 
рассказал о принятых 
мерах и поблагодарил 
контролеров за то, что 
многое они подсказали. 
Не часто звучат такие 
признания на подобных 
заседаниях, где особая ат
мосфера требовательно, 
сти. Это свидетельство
вало о том, что в управ
лении принципиально от
носятся к критике,

В самом деле, после То
го, как КНК СССР и об
ластной комитет народно
го контроля выявили 
серьезные упущения в 
лесовосстановлении, были 
определены продуманные 
меры. Досаду Bbi3i(>i. 
вает лишь то, что потре
бовалось вмешателл1ртЬо 
извне.

А ведь знали в упраЬ- 
лении о настораживаю
щих цифрах. За пятиле
тие, начиная с 1973 года, 
площадь погибших лес
ных культур в некото
рых лесхозах в три — 
шесть раз превышала 
площадь посадок.

В управлении наказали 
тех руководителей, кото
рые допустили нарзчпе- 
ния. Приняли, решение 
восстанавливать лесопо
садки за счет виновный. 
Продумали, как строить 
орошаемые питомники, 
вести очистку лесосек, 
улучшить агротехнику. ■

Однако, несмотря на 
оперативность мер, за до. 
пущенную "бесхозяйствен
ность областной комитет 
народного контроля объя
вил выговор В. К. Кар
пову и обратил внимание 
руководителей управлё- 
ния и головной группы 
на усиление исполнитель, 
ской дисциплины. При 
таких недостатках нельзя 
ждать толчка извне. I

...Н С обидой
Когда от начальника 

автобазы № 1 объедине
ния «Союзтомскмелиора- 
ция» В. И. Михайлина 
потребовали объяснения, 
почему он не принимает 
мер для экономного рас
ходования горюче - сма
зочных материалов, ру
ководитель обиделся. 
Мол, меры он принимает. 
Нынче создан специаль. 
ный отдел, который ‘ на 
всех предприятиях про
веряет спидометровое хо
зяйство, расход бензина. 
Проверки проведены глу
бокие, и лишь по резуль. 
татам нынешнего года из
дано 12 приказов, назва
но 92 человека. Но тогда 
почему же в ходе про
верки вскрыты такие 
серьезные нарушения? (О 
них было рассказано в 
рейде печати народного 
контроля, опубликован
ном в «Красном знаме
ни»).

Обнаружено неучтенное 
горючее. Бесконтрольно 
использовались талоны. 
Взаиморасчеты с клиен
тами часто велись «по- 
братски».

"Тогда В. И. Михайлин 
сослался на сельхозрабо
ты — приходилось от
влекаться на село, работу 
с водителями запустили.

Областной комитет на
родного контроля объя
вил В. И. Михайлину и 
главному инженеру этого 
предприятия В. М. Чер. 
нышову выговоры. На 
обоих произведены дене
жные начеты.
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Ветераны
обмениваются

опытом
Совет ветеранов 79-й 

гвардейской сибирской ди
визии начал мероприя
тия, посвященные 40-ле
тию Победы. Бывшие вои
ны этого прославленного 
соединения встретились’ с 
ветеранами войны и труда 
ГПЗ-5.

Разговор был интерес
ным и поучительным. Ве
тераны дивизии ознакоми
ли собравшихся с накоп
ленным опытом военно- 
патриотической работы 
среди молодежи. Бывший 
старшина роты Н. Е. Ряб- 
чевский рассказал о сра
жении под Касторной, где 
сибиряки приняли первое 
боевое крещение и достой
но выдержали экзамен на 
зрелость в ратном деле.

В свою очередь ветера
ны ГПЗ-5 говорили о со
стоянии работы с моло
дежью в заводском кол
лективе.

Присутствовавший на 
встрече председатель об
ластного совета ветеранов 
В. М. Бирюков проинфор
мировал собравшихся о 
своей поездке в Москву 
на семинар председателей 
советов ветеранов союз
ных и автономных рес
публик и областей.

Семинар
военруков

На днях Ленинский рай
военкомат совместно с 
районо и райкомом 
ДОСААФ провел одно
дневный семинар с воен
ными руководителями 
учебных заведений райо
на. Обсуждался вопрос об 
усилении военно-патрио
тического воспитания 
учащейся молодежи в пе
риод подготовки к 40-ле
тию Победы.

Военруки доложили о 
состоянии этой работы в 
учебных заведениях и о 
мерах По ее улучшению. 
Принят единый план ме
роприятий по подготовке 
к 40-летию Победы.

На семинаре выступили 
райвоенком подполковник 
Н. Ф. Суворов и председа
тель Ленинского райкома 
ДОСААФ С. А. Дружи
нин.

Эстафета
поколенн^^

29 октября 1984 года ки
нотеатр «Родина» был за
полнен молодежью. Здесь 
собрались КОМСОМОЛЬЦЬ! 
района на встречу с вете
ранами партии, войны и 
труда, посвященную Дню 
рождения комсомола и 
40-летию Победы.

Празднично украшен 
зал. За столом президиу
ма — секретари райкома 
ВЛКСМ и убеленные се
диной ветераны: Херой
Советского Союза Н. Я. 
Дорохов — комсомолец 
40-х годов, участник бит
вы под Москвой В. С. Гев- 
лич и другие.

Слово предоставляется
В. С. Гевличу. Он говорил 
о комсомольцах Великой 
Отечественной войны, о 
том, как они дрались с 
врагом во имя свободы и 
независимости нашей Ро
дины. С интересом было 
выслушано выступление 
секретаря цеховой комсо
мольской организации за
вода резиновой обуви 
Эдуарда Иванова. Он за
верил собравшихся, что 
комсомольцы 80-х годов и 
впредь будут с честью не
сти эстафету, переданную 
им отцами и старшими 
братьями, достойно про
должать славные тради
ции.

Участникам встречи бы
ли показаны короткомет
ражные фильмы «Комсо
мол» и «Мы — молодая 
гвардия», а также художе
ственный фильм «Один и 
без оружия», рассказьша- 
ющий о комсомольцах 
двадцатых годов.

В. ЯЦКЕВИЧ, 
заместитель председа
теля совета ветеранов 
79-й гвардейской си

бирской дивизии.

О К Н О  
М И Р  

ПРЕКРАСНОГО

Четвертый 
учебный гед 

начал народный 
межвузовский 
университет 

искусств

Созданный при Томском горкоме партии по инициати
ве межвузовской кафедры этики я эстетики, университет 
искусств всю свою деятельность направляет на повыше
ние качества и эффективности нравственного, эстетиче
ского и художественного воспитания, разумную органи
зацию свободного времени студенчества. Для этого он ис
пользует систему художественно-эстетических и пропа
гандистских средств, которыми располагает областной 
центр.

На вопросы нашего корреспондента отвечает ректор 
народного межвузовского университета искусств, доцент 
кафедры этики и эстетки ТГУ В. М. Видгоф:

— Владимир Михайлович, 
какие задачи вы ставите пе
ред собой в новом учебном 
году?

— Через университет ис
кусств ежегодно проходит до 
12 тысяч студентов I — II 
курсов всех вузов, а также 
кураторы учебных групп и 
преподаватели.

В этом году будут работать 
факультеты; киноискусства, 
музыкального, театрального 
и изобразительного искусст
ва. Состоятся творческие 
встречи с актерами, писате
лями, музыкантами, искусст
воведами. Цель этих встреч 
— способствовать повыше
нию уровня культуры, худо
жественного вкуса студентов, 
формированию критического 
отношения к реакционным 
проявлениям современного 
буржуазного искусства. Все 
эти мероприятия мы рассма
триваем как часть учебно- 
воспитательной работы, кото
рая проходит в вузе.

— Когда на совете ректо
ров подводились итоги про
шедшего учебного года, на
ряду с. успехами и сдвигами 
к лучшему, отмечена низкая 
посещаемость — всего ,30 
процентов. В то же время 
проведенное анкетирование 
показало, что большинство 
студентов одобряют пбедло- 
женную им форму занятий.

— Народный университет 
искусств — неотъемлемая 
часть комплексной програм
мы коммунистического вос
питания. Однако не все ру
ководители деканатов, кура
торы, преподаватели кафедр 
общественных наук, комсо
мольские и профсоюзные ак
тивисты достаточно глубоко 
осознали важность. этой par, 
боты. Отсюда их пассивно
созерцательная позиция.

Что мы делаем, чтобы 30 
процентов превратить в сто? 
В этом году изменен статус 
самого абонемента. Если 
раньше это был всего лишь 
финансовый документ, даю
щий право посещать заня
тия того или иного факуль
тета, а распространение або
нементов было заботой 
лишь вузовских профкомов 
и соответственно заинтересо
ванных организаций, теперь 
этот документ называется

иначе: «Удостоверение-або
немент». И смысл у него 
другой: он вручается комсо
мольцу, участнику Ленинско
го зачета. Первокурсник не 
просто приобретает «Удосто
верение-абонемент», он в со
ответствии со своим желани
ем направляется на учебу в 
университет искусств.

Необходимо, чтобы комсо
мольские организации в хо
де общественно-политической 
практики, кураторы и пре
подаватели при общественно- 
политической аттестации, да 
и в процессе общения с пер
вокурсниками, не только ин
тересовались тем, как выпол
няют студенты взятые на се
бя обязательства, но и вы
ставляли зачеты по ОПП с 
учетом посещения универси
тета искусств.

— В этой году появился 
кмнофакультет. Кто будет 
преподавать в нем?

— Преподаватели ВГИКа. 
Они раскроют специфику 
кино, его место 'и роль в 
жизни общества, в идеологи
ческой борьбе, проблемы 
нравственных исканий в со
временном кино. Особый ин
терес, на наш взгляд, вызо
вет занятие «Студенты 
ВГИКа — студентам Том
ска». В план занятий вклю
чен просмотр фильмов по 
теме с обязательным обсуж
дением их.

В работе театрального 
факультета тоже есть новое 
— занятия со слушателями 
второго года обучения. Театр 
приглашает своих поклонни
ков на каждый третий премь
ерный спектакль. Актеры и 
режиссеры ожидают глубо
кого и серьезного разгово
ра с этим подготовленным 
зрителем По затроП^тым в 
постановке проблемам.

Особенность работы фа
культета изобразительного 
искусства в том, что он бу
дет проводить занятия в ву
зовских аудиториях. Перед 
студентами выступят извест
ные искусствоведы Г. А. За- 
гянская и В. М. Мартьшов.

На музыкальном факульте
те—прежние отделения. Но
вое в том, что абонемент сим
фонической и камерно-ор
ганной музыки предлагается 
студентам, а преподаватели

П Л А Н  П Е Р Ы П О  Л Н Е Н
в  канун праздника М)ши- 

стерство торговли СССР на
градило почетным зншсом 
«Ударник 11-й пятилети» 
рабочего Томского завода 
торгового оборудования А. Д: 
Воронова.

Продукция этого П1>ед- 
приятия хорошо знакома 
томичам; оборудование ма

газинов «Электроника», 
«Обувь», кассовые кабины, 
стеллажи, прилавки других 
торговых организаций горо
да. К 67-й годовщине Ок
тября коллектив завода пе- 
ревьшолнил план десяти 
месяцев по производству и 
реализации продукции. Пе

реходящим Красным знаме
нем награжден цех метал- 
лообрабстси. Бригада маля
ре» под руководством Е. Г. 
Зукау и восемь лучших ра
бочих занесены на завод
скую Доску почета. Среди 
них—Г. И. Андреева, В. А. 
Семенов, Е. Ф. Демарев.

Г. КОВАЛЕВА.

Еждународная
I

Н Ф О Р м а ц и я

Е п о р т Е Р ы  Т А С С  и АПН с о о Б щ а ю т

приглашаются на цикл кон
цертов «Композиторы—лау
реаты Государственной пре
мии СССР».

Преподавателям адресован 
и новый цикл бесед «Крити. 
ка современной массовой му
зыкальной культуры», вести 
который будет доцент медин
ститута В. В. Новицкий.

Новинка этого года — 
встречи с томскими писате
лями, актерами ТЮЗа и 
ТДТ, с музыкантами нашего 
симфонического оркестра. 
Бригады артистов филармо
нии и актеров ТЮЗа при
дут в вузовские общежития 
на творческие встречи со 
студентами.

— Нынешний учебный год 
начинается в преддверии 
40-летия Победы советского 
народа в Великой Отечест. 
венной войне. Как это отра
жено в программе заня. 
тий народного межвузовско* 
го университета искусств?

— Тема «40 лет Победы 
советского народа в Вели
кой Отечественной войне» 
будет представлена доволь
но широко. На одном из 
занятий факультета кино
искусства будет раскрыта 
проблема: «Великая Отече
ственная война в современ
ном кинематографе». В про
грамме театрального фа
культета намечаются про
смотр и обсуждение спек
такля по пьесе М. Рощина 
«Эшелон» в постановке 
Томского театра драмы. 
Свой программный цикл 
симфоническое отделение 
(для профессорско - ггрепо- 
давательского состава ву
зов) открывает всемирно 
известной «Ленинградской 
симфонией» Д. Д. Шостако
вича. .

Тема Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне станет свое
образным лейтмотивом в 
творческих встречах вузов
ской молодежи с томскими 
писателями, артистами
ТЮЗа и областной филар- 
монии.

Выступая на юбилейном 
пленуме Союза писателей 
СССР, Генеральный секре
тарь ЦК КПСС К. У. Чер
ненко .заметил: «Ничто - не 
может заменить литерату
ру, искусство в воспитании 
общественных нравов и 
чувств людей, в их способ
ности воздействовать и на 
ум, и на сердце».

Очень хотелось бы, чтобы 
это поняли и почувствовали 
все слушатели нового набо
ра народного межвузовского 
университета искусств.

Беседу вела 
М. ЭТШТЕЙН,

член Союза журналистов 
СССР.

ч .
В С Т Р Е Ч А  С Р. ГАНДИ

ДЕЛИ, 2 ноября. Прави
тельстве и н а я  д е л е г а -  
ция СССР во главе с чле
ном Политбюро ЦК КПСС, 
Председателем Совета Ми
нистров СССР Н. А. Тихо
новым встретилась сегодня с 
Премьер-Министром Индии 
Радживом Ганди.

Н. А. Тихонов передал 
главе индийского правитель
ства глубокие соболезнова. 
ния советского руководства, 
лично Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР К. У. Чер
ненко в связи с трагической 
кончиной выдающегося госу- 
дарственного деятеля Индии 
Индиры Ганди.

В ходе беседы, прошедшей 
в обстановке сердечности и 
взаимопонимания, было под
черкнуто, что руководство 
Советского Союза придает 
большое значение дальней
шему укреплению традици
онных отношений дружбы и 
сотрудничества с Индией,

отвечающих долговремен
ным интересам народов обе. 
их стран, делу мира и про
гресса. Н. А. Тихонов поже
лал Р. Ганди успехов на от
ветственном посту руководи
теля пршительства Индии.

Р. Ганди выразил глубо
кую благодарность за пере
данные соболезнования и 
добрые пожелания. Он от
метил, что Индия дорожит 
дружественными отношения
ми, сложившимися у нее с 
Советским Союзом и поль
зующимися широкой под
держкой политических сил 
страны и всего индийского 
народа. Исходя из этого, 
большое внимание будет 
уделяться дальнейшему уг
лублению сотрудничества с 
Советским Союзом в соот
ветствии с независимым и 
миролюбивым внешнеполи
тическим курсом страны, 
сформировавшимся под ру
ководством Дж. Неру и 
И. Ганди.

» * •
Пра в и т е л ь с т в е н -  

ная делегация СССР во 
главе с членом Политбюро 
ЦК КПСС, Председателем 
Совета Министров СССР 
Н. А. Тихоновым посетила 
сегодня мемориальный зал 
«Тин муртй бхаван», где 
покоится тело И. Ганди, и 
возложила венки. На лентах 
венков надписи: «Выдающе- 
муся государственному дея
телю Индии, большому дру
гу Советского Союза госпо
же Индире Ганди от Прези
диума Верховного Совета 
СССР. Совета Министров 
СССР», а также «Большому 
другу Советского Союза от 
Председателя Совета Мини- 
стров СССР».

Члены делегации почтили 
память И. Ганди минутным 
молчанием. Н. А. Тихонов 
сделал запись в книге собо
лезнований; «Советские лю
ди разделяют ск<ч>бь в свя
зи с кончиной славной доче
ри индийского народа».

П РИ ЗН А Н И Е
УЧ А С ТН И К А
ЗАГОВОРА

ДЕЛИ. По данным ин
дийской Цечати, один из 
покушавшихся на жизнь 
Премьер-Министра И. Ган
ди 22-летний констебль 
делийской полиции Сат- 
вант Сингх, находясь на 
излечении в госпитале, 
признался в том, что су
ществовал заговор с 
целью физического унич
тожения Премьер-Минист
ра. Придя в сознание пос
ле операции, убийца со
общил, что непосредст
венных исполнителей за
говора было трое: 33-лет
ний субинспектор Беант 
Сингх, который был за
стрелен на месте престу
пления, он сам, а также 
третий стрелявший, неиз
вестный ему человек, кон
тролировавший, судя по 
всему, исполнение загово
ра. Непосредственный 
приказ приваэти заговор 
в исполнение был отдан 
на встрече, состоявшейся 
накануне покушения в 
Дели, человеком, назвав
шимся Гьяни.

Всей операцией по фи
зическому устранению 
И. Ганди руководил вы
сокопоставленный воен
ный в чине генерал-май
ора, служагций сейчас в 
Чандигархе, администра
тивном центре Пенджаба.

Врачи, явившиеся сви
детелями признания Сат- 
вант Сингха, немедленно 
передали его показания 
соответствующим орга
нам.' Поскольку Сатвант 
Сингх выразил опасение, 
что его могут уничто
жить, власти, сообщает 
газета «Стейтсмен», при
няли дополнительные ме
ры по охране убийцы, 
дальнейшие признания 
которого могут пролить 
дополнительный свет на 
подлинных организаторов 
заговора.

Чрезвычайные меры 
по борьбе с засухой
АДДИС-АБЕБА. Эфиоп

ские газеты на первых стра
ницах публикуют сообщение 
о  решении Советского пра
вительства оказать социали
стической Эфиопии помощь 
в ликвидации тяжелых 
последствий затяжной засу
хи, поразившей ряд районов 
страны. Печать, радио и те
левидение отмечают в ком
ментариях дух пролетарско
го интернационализма, брат
ской солидарности, которым 
проникнуто решение СССР, 
верного принципам Договора 
о дружбе и сотрудничестве 
с Эфиопией.

Эфиопская пресса сообща
ет о поступлении из Болга
рии, ГДР и других стран со
циализма новых партий про
довольствия и медикамен

тов, транспортных средств, 
которые будут использованы 
для скорейшей доставки 
продуктов в районы, постра
давшие от засухи.

Общее руководство чрез
вычайными мероприятиями 
осуществляет созданный не
делю назад Национальный 
комитет по борьбе с засухой 
во главе с Генеральным сек-- 
ретарем ЦК РПЭ, Председа
телем ВВАС Менгисту Хайле 
Мариамом. Помимо вопросов 
срочной П0 МО1ЦИ, он ведает 
осуществлением программ 
переселения жителей засуш
ливых районов в плодород
ную часть Эфиопии, повы
шения производительности 
государственных ферм и 
крестьянских кооперативов.

На ф иниш е  
предвыборного 
МО р а ф о н а

ВАШИНГТО^Н. Канди, 
даты двух крупнейших 
буржуазных партий США 
— республиканской и де
мократической — на по
сты президента и вице- 
президента страны в ос
тавшиеся до выборов 
дни активизировали об
работку избирателей в це
лях склонить их на свою 
сторону. Так, президент 
Рейган отправился в по
следнюю предвыборную 
поездку, в ходе которой 
он побывает в 15 городах 
10 штатов страны, где 
выступит на митингах.

Согласно опросам обще
ственного мнения, прези
дент опережает сейчас 
соперника-демократа — 
У. Мондейла на 16 — 17 
пунктов. Однако некото
рые специалисты счита
ют реальной возможность 
того, что до 6 ноября раз- 
рьш сократится до мини
мума. Отмечается также, 
что исход выборов во 
многом будет зависеть от 
активности избирателей, 
среди которых растет не
довольство агрессивной 
внешней и антинародной 
внутренней политикой 
рейгаяовской администра
ции.

Шаткость ■ нынешнего 
преимущества осознает и 
глава Белого дома. Вы
ступая в штаб-квартире 
предаыборного комитета 
«Рейган — Буш-84», он 
настойчиво призьшал; 
сторонников республикан. 
ской партии проголосо
вать 6 ноября. Эти при- 
зьшы президент сочетает 
Со все более пышными 
обещаниями — на митин
ге в Бостоне (штат Мас
сачусетс) он заявил, буд
то бы в Америке совер
шается сейчас «великая 
революгщя» и «самые 
лучшие времена — еще 
впереди». Не скупится 
Рейган и на заверения в 
своем «миролюбии».

Что касается «лучших 
времен», то, как отмеча
ет агентство АП, страна 
идет к новому экономиче- 
СКОМ.У спаду. А «миролю
бие» президента в случае 
переизбрания, судя по его 
же высказываниям, обер. 
нется новым наращива
нием , милитаристских 
приготовлений США.

--ST*'' «S.
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Израильские захватчики продолжают 
проводить политку террора и репрес
сий па территории оккупированного 
юга Ливана. Жертвами кровавых нре-

к.0

ступлений сионистов становится мирное 
население.

НА СШНИКЕ: жители деревни Сох- 
мур « одеждой жертв кровавой распра
вы.

Телефото ЮПИ— ТАСС.

Из блокнота журналиста

Кто нагнется за богатством?
От это|'о дождя, морося

щего вперемешку со снегом, 
нет спасения даже под лес
ным пологом. Мы присели 
на поваленный ствол могу
чего дерева, которое неожи
данно оказалось мягким, как 
поролон. Это за много лет 
жучки-короеды проточили в 
нем бесчисленные ходы, за
губив дерево и словно под
твердив наш разговор о том, 
как много пропадает в тайге 
добра.

Дерево, спиленное лет семь 
назад, брошенное гнить, бы
ло когда-то кедром.

— Объем, пожалуй, кубо
метра три, — оценивает его 
взглядом Валерий Чеславо
вич Шеренговский.

Кедр — кормилец боровой 
дичи, пушного зверя... Наша 
беседа о богатствах тайги 
словно специально проиллю
стрирована кедровыми шиш
ками, сбитыми дождем в 
жухлую зелень под ногами. 
Бурундуки выборочно попро
бовали их на зуб, птицы обо
шли стороной, побоявшись 
густого частокола засохшей 
болотной травы. Ъетер ше
вельнул над нами верхушки 
кедров, и новые шишки, рас
секая хвою, простучали о 
мокрую землю.

Вспомнилась парадоксаль
ная для этой обстановки 
фраза: в Прикарпатье лесо
заготовительные предпри

ятия не используют в дело, 
пожалуй, только свист пада
ющих деревьев. Это, конеч
но, шутка. Но вся древесина, 
все ветки, все, что составля
ет биологическую массу, 
идет там на деревообраба
тывающее, мебельное, хими
ческое и прочие производ
ства.

Леспромхоз, появившийся в 
этой тайге 20 лет назад, по
строивший поселок, проло
живший дороги в глухие 
массивы, название «Орехов
ский» получил от стоявших 
здесь когда-то кедров. Потом 
производство свернулось. За
пасов леса показалось мало.

То были времена, когда 
береза даже не считалась 
древесиной, когда дороги 
прокладывали лишь к мас
сивам сосен, пихтачей, кед
ров. Видимо, думалось, что 
никогда не кончится это раз
долье для полновесных объ
емов заготовки, вывозки и 
статистической отчетности. И 
по сей день в документах 
считается деловой древеси
ной только хвойная, а лист
венная по-прежнему имеет 
обидное прилагательное — 
неделовая.

Полтора года назад был 
создан Ореховский опытный 
комбинат, который фактом 
своего существования дол
жен опровергнуть мнение, 
что лесозаготовители покло

няются только кубометрам. 
Валерий Чеславович — глав
ный инженер этого пред
приятия. И я помню, как 
год назад вместе с директо
ром Василием Федоровичем 
Хоминым перечисляли мы 
возможности, открывающие
ся перед комбинатом в ис
пользовании богатств тайги. 
Радовали директорская ув
леченность новым делом и 
убежденность в необходимо
сти сделать все задуманное.

И вот год спустя увидел я 
в Орехове документ из Пер
вомайского отделения Гос
банка, процитировать кото
рый просто необходимо: «В
представленном вами уставе 
в пункте 2 на вас возлагают
ся не свойственные вам 
функции, а именно: заготов
ка кедрового ореха, дикора
стущих ягод, грибов и лекар- 
ственнотехнического сьфья, 
пчеловодство, отлов и раз- 
ведение рыбы, ведение охот
ничьего хозяйства на зак
репленной территории, до
быча пушнины и дичи.

Средства на вьппеуказан- 
ные цели вам выдаваться 
не будут».

Б  объединении «Прикар- 
патлес» настолько успешно 
сочетают лесозаготовки со 
сбором даров природы, что 
было принято даже решение, 
одобрившее опыт ивано-

франкрвцев по использова
нию местных ресурсов. Мно
гочисленные всесоюзные се
минары прошли в тех хо
зяйствах. Опыт разумного 
отношения к лесу нашел 
отражение в литературе. И, 
когда томичи в Орехове. 
Суйге, Калтае попрс^вали 
применить эти эле.менты хо
зяйского обращения с бо
гатствами тайги, оказалось, 
что такое невозможно. Об
ластной банк не финансиру
ет «несвойственные функ
ции» . лесозаготовительных 
предприятий.

Конечно, где-тч) кто-то что- 
то не учел. Но ведь хозяйст
вовать дальше в тайге по 
старинке просто нельзя! И 
благие ' порывы лесозагото
вителей получили теперь 
документальную основу. В 
постановлении ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
«Об улучшении использова
ния лесосырьевых ресур
сов». принятом в сентябре 
нынешнего года, сказано; 
«...Ул)гчшить организацию и 
ведение хозяйства в кедро
вых лесах в целях более 
полного и комплексного ис
пользования и воспроизвод
ства богатств этих лесов, 
включая спелую древесину, 
орехи, трибы, ягоды и ле
карственное сьфье».

Вот и «несвойственные

функции»! Как же можно 
равнодушно взирать на то, 
сколько гибнет в тайге да
ров природы? В то дождли
вое и снежное воскресенье, 
когда ходили мы с Валери
ем Чеславовичем по кедра
чу, наслушался я многочис
ленных рассказов от слу
чайных попутчиков о том, 
как урожайна нынче тайга. 
Назывались впечатляющие 
суммы, выплаченные сбор
щикам за орехи, говорилось 
о массивах, где никто их 
еще не брал,

А ведь шишковали люди 
урывками, в короткие часы 
от работы, словно подтверж
дая, что не узаконены эти 
«неовойственньк функции» 
механизаторов и прочих ра
ботников леспромхоза. На
кануне проливные дожди 
превратили лесовозные до
роги в такое клейкое меси
во. что сунувшийся туда ко
лесный трактор утонул по 
самую кабину и опрокинул
ся на бок.

Шофер «МАЗа», рассуди
тельный, неторопливый в 
разговоре, Оскар Юхкам, 
который уже пять лет воз
главляет бригаду водите
лей на вывозке древесины, 
рассказывал;

— В такую погоду мы тас
каем «МАЗы» двумя-тремя 
тракторами. Рвем машины. 
А все для того, чтобы был

план по вьшозке древеси
ны. «Томл|еспром» отчиты
вается по этому показателю 
каждый день. Вот* и гробим 
технику. А ведь подождать 
до заморозков — и в  три 
дня оезоолеэненно вывезем 
'деперешний месячный план.

Оскар — раоо‘1 ник обстоя
тельный, всеми уважаемый. 
« него в бригаде— шофе
ров: три экипажа на четы
ре машины. Раоотают пре
красно. Лучшие показатели 
У них зимой, когда дороги 
хорошие, и водительское ма
стерство, умение ухаживать 
за техникой определяют 
производительность труда. 
Летом вывозка сведена до 
минимума, лругом — оолота. 
Оскар со своими шоферами 
нынче был занят на ремон
те жилья в поселке. Ьи- 
кто из них никогда не ра
ботал плотником. А дом, 
сданный этой бригадой, 
получил самую высокую 
оценку.

Вот такая хорошая рабо
чая щепетильность в оценке 
своего дела и не позволяет 
Оскару равнодушно взирать 
на дела других.

— Стали мы готовить из 
отходов древесины техноло- 
тческую  щепу. Нашему 
предприятию это выгодно,— 
рассказывает Оскар. — И, 
опять же, к лесу отношение 
хозяйское. Но вот беда;

вывозить щепу можно 
только зимой, когда Чулым 
замерзает. Летом наш ще- 
йовоз не вписывается в га
бариты парома, переправ
ляющего машины через ре
ку. Щепу долго хранить 
нельзя: она становится м у
сором. Куда девать отходы, 
получаемые при зачистке 
хлыстов?

Ох, и непростое это дело 
— комплексное использова
ние богатств тайги! И ведь 
сейчас в Орехове все как-то 
болезненно относятся к то
му, что задуманное и дейст
вительность никак не сомк
нутся в одну колею, чтобы 
устремиться 'к успехам. На
чальник участка Борис Лео
нидович Янчуковский, ят- 
давший лесной промышлек- 
ности 32 года трудовой жиз
ни, начинавший работу на 
лесозаготовках еще в то 
время, когда возили бревна 
на лошадях, сказал просто 
и мудро;

Конечно, богатства в 
тайге много. Но за ним надо 
нагнуться. И глупо, когда 
этого не разрешают сделать.

ДействиТ'йлано, может 
быть масса аргументов, оп- 
раццывающих aanpeitiieHHe 
оанка заготавливать грибы, 
ягоды и все то, чем богата 
тайга. А если вдуматься, то 
ведь прав ветеран лесной 
промышленности.. Кто, как 
не люди, работающие в ле
су, должны поделиться с 
другими богатствами этого 
леса?

Э. стойлов.
Первомайский район,
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Наши интервью

в областном художественном музее — новая выставка. 
Полотна из своей сокровищницы прислал Государствен
ный Русский музей.

Давние добрые отношения связывают этот дом муз на 
площади Искусств в Ленинграде и Томский художест
венный музей. Сейчас здесь открылась еще одна выстав
ка ленинградцев — «Русская живопись конца XVIII — 
начала XX веков». Рассказать о ней мы попросили С. В. 
Мивенкова, заведующего выставочным отделом Русского 
музея.

— Сергей Васильевич, как 
бы вы определили основную 
тему новой выставки, ее 
цель?

— Вначале хотел бы оста
новиться на том, что ее хро
нологические рамки выбра
ны не случайно. С конца 
XVIII века и до 1917 года.
Нам хотелось проследить 
эволюцию русского искусст
ва в эти десятилетия, пока
зать, как менялось отноше
ние художников к миру, 
язык, интерпретация обра
зов. Человеку, интереслоще- 
муся изобразительным ис
кусством, многое скажут 
имена живописцев — авто
ров тех двадцати девяти по
лотен. которые мы привез
ли. Это — И. К. Айвазов
ский, В. Л. Боровиковский,
А. Г. Венецианов и другие 
великие русские мастера.

— Вы назвали портрети
стов и пейзажистов. Чьи еще 
имена представляют такие 
виды живописи, как порт
рет, натюрморт, пейзаж?

— Одним из первых назо
ву портрет. В русском искус
стве он всегда был на осо
бом месте. Три основных 
этапа его развития мы по-

Пейзаж мы также поста
рались представить томичам 
в его развитии. Отношение 
русского человека к приро
де связано с его стремлени
ем передать свои внзггрен- 
ние переживания и тем 
самьш отразить й время, 
в которое творит художник. 
В экспозиции — двенадцать 
пейзажных полотен. Если у

Отечественной войны 1-812 
года.

— Говоря о пейзаже, нель
зя не назвать картины, за
печатлевшие виды старого 
города па Неве...

— Это тема, близкая 
каждому ленинградцу, да 
и не только ленинградцу. На 
выставке мы представляем 
три вида Петербурга. Пей-

Д О М А  Н У 3 
НА ПЛОЩАДИ ИСКУССТВ...
пытались показать на вы
ставке. Сначала это — Ф. С. 
Рокотов и В. Л. Боровиков
ский. Промежуточная грань 
— А. Г. Венецианов, В. А. 
Тропинин. И, наконец, порт
реты рубежа веков кисти 
И. Э. Браза, Б. И. Кустоди
ева. На работах этих масте
ров мы и постарались про
следить формирование раз
личного отношения худож
ников к изображаемому че
ловеку, различных творчес
ких методов.

С. Ф. Щедрина в его карти
не «Вид на Каменоостров- 
ский дворец» чувствуются 
еще некоторая театраль
ность, кулисность, то уже в 
пейзаже его ученика М. Н. 
Воробьева «Вид Московского 
Кремля»—иное видение. На
писанная в 1818 году, карти
на отразила в ярких. соч
ных тонах то возвышенное 
настроение русского челове
ка, которое наполняло худо
жника после победоносной

заж кисти С. Ф. Щедрина, 
я о нем уже упоминал. Да
лее, А. К. Беггров — «На
бережная Невы»: река поз
дней осенью, темные краски 
и только купол Исаакия 
вдали напоминает о том, что 
это Нева. И картина 1917 го
да — «Выгрузка дров у 
Тучковой набережной» А. П.
Остроумовой-Лебедевой. Вре
мя ощущается во внутрен
ней динамике самого пейза
жа.

— Несколько слов о на- Беседу вела Г. ВОЛКОВА.

тюрморте...
— Он займет в экспозиции 

видное место. И классичес
кий натюрморт, опирающий
ся на западные традиции,— 
«Овощи и фрукты» кисти 
И. Михайлова. И работы, 
отражающие постепенное 
взаимопроникновение раз
ных видов живописи, ввод 
элемента того же пейзажа, 
— в работах К. С. Петрова- 
Водкина.

— Какие еще работы пред
ставлены на выставке?

— Конечно, следует наз
вать передвижников. Мы 
привезли работы Н. А. Яро
шенко «Старое и молодое» 
(1881), К. Е. Маковского 
«Вдовушка» (1865), картины 
В. М. Максимова, В. М. Вас
нецова.

— Каждая встреча с искус
ством, — сказал в заключе
ние С. В. Миненков, — 
праздник, где радость узна
вания соединяется с радо
стью открытия. Зритель дол
жен сопережить то, что чув
ствовал художник, вместе с 
ним понять время, ' когда 
творили многие талантливые 
русские живописцы. Только 
тогда человек, побывавший 
на нашей выставке, сможет 
сказать: это был действи
тельно праздник. Хочу еще 
сказать и о том, что сегодня 
в залах вашего художест
венного музея одновременно 
представлены три крупней
ших- музея страньь Это 
уникально. Желаю томичам 
новьк встреч с прекрасным.

Л
'I ~ у "V м шт̂омскШтгп-

н о в о с т и

Киноэкран
н о я б р я

«Томская 
лыжня 
зовет»

Книга под таким назва
нием вышла в свет в За. 
падао-Сибирском книж
ном издательстве. В 
сборнике рассказьшается 
об опыте партийных, со
ветских, профсоюзных, 
комсомольских и спор
тивных организаций об
ласти по развитию мас
сового лыжного спорта. 
Репортажи и очерки по
вествуют о ярких много
людных лыжных празд
никах томичей, об энту
зиастах физической куль
туры, лучших спортсме
нах.

Книга хорошо иллюст
рирована и оформлена. 
Она станет хорошим по
дарком любителям лыж
ного спорта в начале но
вого зимнего сезона.

Л. КАЗАНЦЕВА.

Песни —  
призывникам

По просьбе обществен
ных организаций Чаин- 
ского района, в Подгорное 
на проводы ребят, кото
рым предстоит надеть 
армейские шинели, при-> 
ехали из Томска лауреат 
премии Томского комсо
мола композитор Вален
тин Забываев и солист 
театра музыкальной ко
медии Виктор Состин. 
После того, как призывни
ков тепло напутствовали 
ветераны Великой Отече
ственной войны, предста
вители общественных ор
ганизаций, знатные хле
боробы и животноводы 
района, слово было пре
доставлено песне. В. Сос
тин исполнил вокальный 
цикл В. Забываева, по
священный 40-летию По
беды. Тепло принимала 
гостей молодежная ауди
тория. А когда прозвучал 
«Марш призывников» на 
слова В. Шургаевой, 
весь зал стал подпевать 
словам: «Уходят на служ
бу ребята, играет воен
ный оркестр!..»

Между томскими гостя
ми и молодежью Подгор
ного завязались прочные 
творческие контакты.

В. ТОЛИН.
Белорусские 
артисты —  

в Стрежевом
Вчера в Стрежевом на

чались концерты эстрад
ной группы артистов Бе
лорусской государствен
ной • филармонии. Музы
канты и вокалисты из 
братской союзной респуб
лики преодолели полстра
ны, чтобы в предпраз
дничные дни выступить 
в городе томских нефтя
ников и перед вахтови
ками, среди которых есть 
и посланцы Белоруссии. 
Звучали белорусские на
родные песни, произведе
ния советских компози
торов, инструментальная 
музыка.

В северных концертах 
принимает участие изве
стная в республике вока
листка — заслуженная ар
тистка БССР А. Щульга.

А. ЛЮДОВА.

Главное кинособытие ме
сяца — всесоюзная премье
ра нового двухсерийного 
художественного фильма 
«Берег». По всей стране она 
состоится 16 ноября. Карти
на создана по известному 
роману лауреата Ленинской 
и Госудагоственных премий 
СССР и РСФСР Юрия Бон
дарева на киностудии 
«Мосфильм» известными ре
жиссерами — народными ар
тистами СССР Александром 
Аловым и Владимиром На
умовым. На этой премьере 
томичи встретятся с попу
лярными актерами кино: 
Б. Щербаковым, Н. Бело- 
хвостиковой, В. Гостюхи
ным, А. Джигарханяном и 
другими.

Какие Другие новые 
фильмы увидят томичи в 
ноябре?

...В тихом городке Царе- 
вококшайске (ныне Йош- 
карЧЭла, столица Марийской 
АССР) белогвардейское от
ребье подготавливает контр
революционный переворот. 
К тому Же в городе действу
ет неуловимая банда уго
ловников, всегда успеваю
щая СКРЫТЬСЯ с места пре
ступления. Возглавить борь
бу с бандой и белогвардей
цами ВЧК поручает бывше
му матросу—чекисту Васи
лию. Эти события 1918 го
да отражены в новой мос
фильмовской киноленте 
«Кто сильнее его». Ноябрь
ский репертуар томских ки
ноэкранов богат и другими 
приключенческими лентами. 
Острота сюжета, динамизм 
характера отмечают новые

Баскетбол

картины об опасной и не
легкой работе сотрудников 
милиции: «Один и без ору
жия» (Свердловская кино
студия), «Двойной обгон» 
(«Мосфильм»), «Наш внук 
работает в милиции» («Уз- 
бекФильм»).

...«Защити своих детей, 
страна, стала детским садом 
им война», — звучит с эк
рана песня. В ней суть ав
тобиографического фильма- 
воспоминания «Детский 
сад» («Мссфильм»), который 
поставил по своему сцена
рию известный советский 
поэт Евгений Евтушенко.

Семь лет прошло с тех 
пор, как от Якова ушла же
на. А Яков все не может 
забыть Дашу и не переста
ет ждать. Тема нового обре
тения потерянного чувства 
для создателей фильма 
«Бели можешь, прости...» 
(киностудия им. А. Довжен
ко) сценариста В. Мережко 
и режиссера А. Итыгилова 
знакома и по прежним ра
ботам. Главную роль в их 
новой ленте исполняет по
пулярный актер и режиссер 
Сергей Никоненко. Позна
комятся томичи в ноябре и 
с новым кииовариантом 
пьесы А. ' Н. Островского 
«Бесприданница». Картина, 
созданная на киностудии 
«Мосфильм» сценаристом и 
режиссером Эльдаром Ряза
новым, называется «Жесто
кий романс». В ней заняты 
известные актеры театра и 
кино — А. Фрейндлих, 
Н. Михалков, А. Мягков, 
А. Петренко, Г. Бурков и 
другие.

В ноябрьские каникулы 
томские школьники смогут 
увидеть новую веселую ко
медию о третьеклассниках 
«Граждане Вселенной»
(«Мосфильм») и новые . 
мультфильмы.

Из зарубежных фильмов 
наибольший интерес пред
ставляют чехословацкая ки
нокомедия «Развод так раз
вод» и остросюжетная кар
тина французских кинема
тографистов «Цена риска», 
созданная по одноименной 
новелле американского пи-

сателя-фантаста Роберта 
Шекли.

Лучшие документальные 
ленты ноябрьского реперту
ара: «К вопросу о трудовой 
дисциплине» (из опыта ра
боты ленинградского завода 
«Полиграфмаш»), «Кража» 
(о куйбьииевских подрост^ 
ках, нарушивших закон), 
«Эко Гренады» (о вторже
нии американцев на Грена
ду). Г. ГАЛАНОВА.* * ♦

НА СНИМКЕ; кадр и 
фильма «Берег».

В Б О Л Ь Ш О Й  С П О Р Т
Стало привычным появ

ление в предпраздничные 
дни на рекламньрс щитах 
ярких афиш, возаещающих 
о проведении в Томске тра. 
диционяого турнира на приз 
прославленного советского 
баскетболиста Сергея Бело
ва. В четырнадцатый раз 

.соберутся юные «Гулливе
ры» на родине олимпийского 
чемпиона, капитана сборной 
СССР.

Совсем незаметно турнир 
«повзрослел», обрел свою 
историю и традиции. Теперь 
в соревнованиях принимают 
участие мальчишки четыр
надцати лет — «ровесники» 
турнира. Если подсчитать, 
сколько «беловцев» влилось 
в большой баскетбол, полу
чится внушительный спи
сок. Около 60 будущих ма
стеров спорта СССР начи
нали свой путь с нашего 
турнира, почти двадцать 
спортсменов вошли в состав 
молодежной сборной Совет
ского Союза, а некоторые — 
и в главную команду стра
ны. В 1974 году красноярец 
Сергей Тараканов был при
знан лучшим итоком тур
нира. а в 1980 году он вме
сте с Сергеем Беловым за
щищал честь нашей страны 
на Московской Олимпиаде. 
Тараканов и сейчас один из 
лидеров советского баскет
бола.

В 1977 году приз «пер. 
спективного игрока» полу
чил алмаатинец Андрей 
Филиппов, а через несколь
ко лет он уже был капита

ном сборной молодежной 
СССР, ставшей чемпионом 
Европы. Томич Олег Бу
ланцев, получивший на 
томском турнире такой же 
приз, вскоре уверенно за
крепился в молодежной 
команде Советского Союза.

В прошлом году был 
впервые утвержден новый 
приз — «подающего надеж
ды». Дело в том, что девя
тиклассник Павел Свинцов 
позже своих сверстников 
пришел в баскетбол. Однако 
желание научиться играть 
по-настоящему, которое про
явил Павел, дало возмож
ность организаторам сорев
нований учредить для него 
такой необычный приз. На
сколько оправдал юный 
гигант (его рост 2 метра 10 
сантиметров) надежды тре
неров, можно будет узнать 
в играх старших школьни
ков Томска. Павел Свинцов 
включен в эту команду.

Стали традиционными на 
турнире и такие соревнова
ния, как прыжки в длину с 
места, исполнение штраф
ных бросков. Результат 307 
сантиметров, показанный в 
прыжках томичом Андгюем 
Синельниковым (ньше ма
стером спорта СССР) еше в 
1978 гопу, остается пока не. 
превзойденным. Интересен 
список лауреатов в состя
заниях по штрафным бро"- 
кам. Сначала ’ лу^^ший пока
затель — 15 попаданий в 
корзину без промаха: затем 
рекорд возрос до 24. А в 
1980 году баскетболист из

Бийске Андрей Закиров до
вел результат до 50 попада
ний. На следующем турни
ре омич Михаил Потрашков 
почти приблизился к этому 
достижению, но подвело 
волнение, и в итоге — «все
го» 46 метких бросков под
ряд.

Вместе с игроками растут 
и тренеры. На свой первый 
турнир в 1977 году с алма
атинцами приехал Сергей 
Александрович Зозуля. Че. 
вез несколько лет тренер 
подготовил в молодежную 
сборную страны четверых 
своих ребят. Нынче Сергей 
Александрович — теперь 
уже заслуженный тренер 
СССР — привезет в Томск

Классическая борьба

совсем юных,, двенадцати
летних игроков.

Приятно отметить, что с 
каждым туротиром растут 
спортивные достижения бас
кетболистов ДЮСШ-6 Том
ска. В течение последних 
нескольких лет юные то
мичи успешно выступают в 
зональных состязаниях и в 
финале первенства РСФСР.

В турнире-84, который 
прюводится с 4 по 10 ноября 
в Доме спорта манометрово
го завода и зале «Динамо», 
примут участие команды 
из Ташкента, Фрунзе, Ал
ма-Аты, Фергшгы, 1ржно- 
Сахалимска, Хабарювекого 
края и ^^нoгиx городов Си
бири. Соревнования состо
ятся в трех возрастных 
группах. Пофтным гЬстем 
на турнире будет много
кратный чемпион мира и 
Европы, заслуженный ма
стер спорта Сергей Алек
сандрович Белов.

В. РАСТОРГУЕВ, 
председатель оргкомитета 

турнира.

В К Р А С И В О М  С Т И Л Е
Броски через спину и про

гибом, переводы в партер и 
разнообразные каскады при
емов продемонстрировали 
борцы классического стиля 
на завершившемся юноше
ском первенстве Томска. 
Соревнования проходили в 
спорткомплексе на Каштаке.

В числе участников — 
призеры всесоюзных состя
заний имени С. М. Кирова, 
проходившего в Москве, 
учащиеся областной ДЮСШ 
В. Кретинин и О. Петлин. 
Они стали чемпионами тур
нира. Грамотно вели по
единки и победили своих

соперников в старшей груп
пе О. Филимонов, Д. Давы
дов и другие.

Всего шесть минут длится 
схватка, но сколько стра
сти, азарта вкладывали ре
бята каждый бросок. В 
средней группе успех сопут
ствовал О. Сытнику, 
В. Гладких, В. Красникову 
и другим. Тренеры Ю. Теп- 
■лов, В. Анисенев. А. Ива
нов хорошо подготовили 
борцов к состязаниям. В 
осенние каникулы на ковер 
выйдут спортсмены млад
шего возраста.

В. ПОНОМАРЕВ.

П л А Н
ПРОВЕДЕНИЯ ДЕМОНСТРАЦИИ ТРУРЩИХСЯ 

г. ТОМСКА 7 НОЯБРЯ ]984г.
7 ноября, на площади Ре

волюции состоится демонст
рация трудящихся г. Том
ска. Начало демонстрсции— 
10 часов утра.

Трудящиеся прибьшают на 
сборные пункты по месту 
работы и следуют на участ
ки построения колонн. Уча
стники демонстрации в ка
ждом районе выстраиваются 
в две. параллельные колон
ны, по 10 человек в ряд в 
каждой колонне. Расстояние 
между колоннами предприя
тий, учреждений, учебных 
заведений — 5 метров.

Порядок построения внут
ри колонн — по планам 
районных комиссий.

Демонстрацию открывают 
городские сводные колонны 
учащихся школ, профессио
нально - технических учи
лищ, средних специальных 
учебных заведений.

Коллективы предприятий, 
организаций, учреждений и 
высших учебных заведений 
проходят по площади в сво
их районах в следующем по
рядке: трудящиеся Совет
ского, Ленинского, Киров
ского, Октябрьского райо
нов.

С площади Революции де
монстранты следуют по пр. 
Ленина и на Московский 
тракт.

Допуск на пл. Революции 
по специальным пропускам 
прекращается в 9 часов 30 
минут.

Движение всех видов 
транспорта, за исключением 
автомашин со специальны
ми пропусками, в районе 
улиц: Д. . Ключевской,
Р. Люксембург, К. Маркса, 
Пушкина, Яковлева, Ок
тябрьской, пер. Батенькова,

Набережной реки Ушайки, 
Гагарина, Красноармейской,
М. Горького, Татарской, Мо
сковского тракта, проспек
тов Ленина, Кирова, Фрунзе 
и Комсомольского прекра
щается в 8 часов 30 минут 
утра и до окончания демон
страции.

Ответственность за постро
ение колонн и организован
ное прохождение их во 
время демонстрации возла
гается на руководителей и 
секретарей партийных ор
ганизаций.

Поддержание обществен
ного порядка возлагается на 
заместителя начальника 
УВД облисполкома А. М. 
Никитина.

Городская комиссия по 
подготовке и проведению 
67-й годовщины Великой 
Октябрьской социалисти*  ̂

ческой революции.

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени

ями, местами слабый снег, 
ветер северо - западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 13—18 градусов 
мороза. В Томске—без осад
ков, температура 15—^̂17
градусов мороза.

5—6 ноября — облачная

погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, ветер 
северо . западный, 7—12 
метров в секунду, те.мпера- 
тура ночью 15—20, при про
яснении 20—25, днем 6—9
при прояснении 12—17 гра
дусов мороза.'

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Красные 

колокола». 6-я серия. 9.55. «Бу
дильник». 10.25. «Служу Со
ветскому Союзу!». 11.25. Лауре
аты премии Ленинского комсо
мола в области науки и техни
ки 1984 года. 12.10. «Утренняя 
почта». 12.40. Киножурнал. 
12.55. «Сельский час». 13.55. 
«Музыкальный киоск». 14.25. 
«Писатель и жизнь». 15.15. 
«Владивосток». Документаль
ный телефильм. 15.35. Коротко
метражные художественные 
телефильмы для детей. 16.30. 
«Клуб путешествен н и к о в » .  
17,30. Концерт Государственно
го академического русского 
народного хора им. М. Пятниц
кого. 18.10. «Международная 
панорама». 18.55. Мультфиль
мы. 19.30. Концерт. 20.00. 
«Красные колокола». 7-я се
рия. 21.00. «Время». 21.35. 
«Экологический дневник». 21.55. 
«Музыка для всех». 23.05. Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «На зарядку становись!» 
8.20. Научно-популярные филь
мы. 9.00. «Русская речь». 9.30. 
Программа Красноярской сту
дии телевидения. 10.20. Кон
церт VI фестиваля советской 
музыки «Московская осень», 
11.10. «В гостях, у сказки». 
«Лабиринт», «Персей». Мульт
фильмы. 12.00. «В мире живот
ных». 13,00. Концерт. 13.30. 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 14.00. «Москвичка». 
15.25. «Портрет музея». Доку
ментальный фильм. 15.50. «Са
мый длинный день». Музыкаль

ная эстрадная передача. 16.55. 
«Трудные этажи». 4-я серия 
18.00. Концерт Героя Социали
стического Труда, народного 
артиста СССР Э. Гилельса. 
18.50. Народный артист СССР 
И. Смоктуновский читает сти
хи А. С. Пушкина. 19.45. Кон
церт. 20,00. «Спокойной ночи, 
малыши!»'. 20.15. Киножурнал 
«Наука и техника». 20.30. «Ста
дион для всех». 21.00. «Время», 
21.35. Премьера художественно
го телефильма «Третья скрип
ка». (Из серии «30 случаев май
ора Земана»). 22.55. «Ильин
ский о Маршаке». Телефильм.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 5 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. «Фут

больное обозрение», 9.25.
«Красные колокола». 7-я се
рия. 10.25. Концерт. 10.45, «И 
потянется нить золотая». До
кументальный фильм 11.10. 
«В гостях у сказки».’ «Лаби
ринт», «Персей». Мультфиль
мы. 12.00. «Поэмы о Маяков
ском». 13.00. Новости. 14.15.
Новости, 14.35. «Коммунисты 
80-х». Кинопрограмма. 15.05.
«Стадион для всех». 15.35. «От
зовитесь, горнисты». 16.10.
«Мамина школа». 16.40. «Рож
денный в 24-м», К 60-летию со
ветского автопрома. 17.10. «Пес
ни революции». Фильм-концерт. 
17.40. «Дела и люди». 18.10. 
Беседа английского писателя 
Дж. Олдриджа с литературным 
критиком Г. Анджапаридзе. 
18.30. «Загадки атмосферных 
вихрей». Научно-популярный 
фильм. 18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. Концерт. 19.15. 
Премьера фильма-спектакля 
Московского художественного 
академического театра Союза 
ССР им. М. Горького «Волоко
ламское шоссе». 21.00. «Вре
мя». 21.35. Концерт. 22.30. «Ме- 
.юдии узоров». Документаль
ный фильм. 22.45. «Сегодня в 
мире». 23.00. «Футбольное обо
зрение».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.20. «Керамика Амаяка Вдея- 
на». Документальный теле
фильм. 8,35. «Будильник». 9.05. 
«Русская речь». 9.35. «Вс. Ива
нов — «Бронепоезд 14-69». 
10.25. Короткометражные худо
жественные телефильмы для 
Детей. 11.10. «Сельский час». 
12.10. Программа Карельской 
студии телевидения. 13.10. 
Мультфильмы. 13.35. «Все дело 
в брате». Художественный 
фильм. 14.50. «Мир и моло
дежь», 15.30. Б. Горбатов. «Мое 
поколение». Телеспектакль. 
Часть 1-я, 16.50. Новости.

ТОМСК
17.30. «На страже леса». До

кументальный фильц. 17.50. 
Киножурнал «Хочу все знать!».

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «Такая стремительная 

жизнь». Документа л ь и ы й 
фильм. 18.35. Киножурнал, 18.45. 
«На трудовой вахте Октября», 
19.00. «День области». 19,15. 
«Автоматизация управления в 
высшей школе». Говорят участ
ники республиканского сове
щания.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» !
ТОМСК

20.15. «Вечер фортепьянной 
музыки». Играет лауреат меж
дународного конкурса Павел 
Егоров. 20.50. «0ТЧИ.ЗНЫ слава 
боевая». Документа л ь и ы й 
фильм.

МОСКВА
21.00. «Время».

ТОМСК
21.35. Творческий отчет Том

ской области в Москве.

Редактор
Н. Г НЕСТЕРЕНКО

S 3
9, 11, 13, 15, 17,19,

ТЕАТР ДРАМЫ
4 ноября. «Тот, кто получает 

пощечины» — 19-30.
5 ноября. «Вьюга» — 19-30. 

ТЕАТР 1. НОГО ЗРИТЕЛЯ
4 ноября. «Два клена» — 12. 

«Чудеса в ожидании лета» — 
19.

ТЕАТР КУКОЛ
5 ноября. «Кошкин дом» — 

11, 14.

r a i  ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
1ж 1 И С П О Р Т А
4 ноября. Чемпионат СССР по 

хоккею среди команд масте
ров II группы класса «А». 
«Кедр» (Томск) — «Сокол» 
(Красноярск) — 19.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

4 ноября. «Синьор Робинзон» 
-  9-10, 12-30, 14-10, 16, 18-20,

20. 21-30. «Кортик» — 10-50.
5 ноября. «Деревья на ас

фальте»21.
имени М. ГОРЬКОГО

4 ноября, «Детский сад» (две
серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Блистающий мир»— 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Зал кинохро- 
ники. «Достучаться До сердец 
людей» — 9, 10-05, 11-10, 12-15, 
13-20, 14-25, 15-30, 16-35, 20.

5 ноября. «Кто сильнее его»
— 8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Исповедь 
его жены» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 22.
Зал кинохроники. «По мандату 
партии», «Делегат съезда Дмит
рий Ульянов» — 12-15, 16-35,
1VWльтфильмы; «Сезон охоты», 
«Открытое письмо селезня», 
«Идеал», «Каи аукнется» и др.
— 9. 10-05, 11-10, 13-20, 14-25, 
15-30, 20.

«ОКТЯБРЬ»
4 ноября. «Если можешь,

прости...» — 8-50, 12-10, 14, 16, 
17-50, 19-40, 21-30. «Блистаю
щий мир» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Старин Хоттабыч» — 10-30.

5 ноября. «Нескончаемый ме
сяц Ковша» — 8-50, 12-10, 14, 
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Префе
ранс по пятницам» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «В тридевятом царстве»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
4 ноября. Мультсборник 

«Волчище, серый хвостище» —

В Томском областном художественном музее 
ПРОДОЛЖАЮТ РАБОТАТЬ 

ВЫСТАВКИ
Из фондов Государственной Третьяковской галереи

(до 12 ноября).
Из фондов Государственного Эрмитажа (до 20 ноября). 
Из фондов Государственного Русского музея (до 15 де

кабря).
Выставки открыты с 12 до 19 часов.
Касса — до 18 часов, в понедельник — до 17 часов. 
Выходной день —вторник.
Справки по телефону 2-41-06.

Управление культуры Томского облисполкома 
IV сезон . 1984—1985 г.

Томский театр юного зрителя
Премьера

6, 14, 27 ноября А. Гайдар
«Р. В. С.»

(драматическая повесть в двух частях). 
Режиссер — Сергей ДОГАДКИН.
Художник — Дина БУЛАНОВА.
Музыкальное оформление — Владимир ШИНКЕВИЧ. 
Главный режиссер театра — Сергей ДОГАДКИН. 
Начало; 6, 14 ноября — в 17 часов, 27 ноября — в 

10 час. 30 мин.

К и р о в с к и й  р а й к о м  
ДОСААФ ПРОВОДИТ НА
БОР НА КУРСЫ водителей 
категории «А» (мотоцикли
сты). При себе иметь кви

танцию на 1 рубль эа меди
цинскую комиссию и 3 фо
токарточки размером 3,5 X 
4,5 см.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Плеханова, -7, тел. 2-41-14.

9. 10-30, «Всадник без головы»
— 12, '14, 16, 18, 20. «Счаетли- ■/ 
вая, Женька!» — 21-50.

5 ноября. «Всадник без го
ловы» — 9, 11, 13, 15, 17, 19, 
«Будь счастлива, Юлия» — 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
4 ноября. «Л,юби, люби, но

не теряй головы» — 9 10-40 
12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 2l!
«Пароль — «Отель «Регина» —
9, 10-50, 12-40, 16, 17-50, 19-40, 
21-20. «Расписание на после
завтра» — 14-30.

5 ноября. «Казачья застава»
— 9, 10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 
19-20, 21. «Дамское танго» —
9. 10-40, 12-20, 14-20, 16. 20.21-30.

«СИБИРЯК»
4 ноября. «За одну тройку»

— 9-20. «Счастливая, Женька!»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40
19-20, 21.

5 ноября «Когда я стану ве
ликаном» — -9-20 «Особое под
разделение» — 1 1 , 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

4 ноября. «Зеленый остров»
— 13. 15. «Уникум» — 17 19 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАББЛЬ»

4 ноября. «Торговка и поэт»
— 16. 18.

Нау ч н о - исследователь
ский институт ядерной фи- '  1 
зики при Томском политех' 
ническом институте ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной должно
сти старшего научного со
трудника по специальности 
«физическая электроника» 
(кандидат наук).

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Документы направлять по 
адресу: 634061, Томск, пр. 
Ленина, 2-а, НИИ ЯФ, 
ученому секретарю.

Издательству «Красное 
знамя» требуются; подсобные 
рабочие, сторожа, технички, 
дворники.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76.

Администрация и общест
венные организации НИИ 
прикладной математики и 
механики выражают глубо
кое соболезнование младше
му научному сотруднику ин
ститута Л. Ф. Мельник по 
поводу смерти отца

ЕМЕЛЬЯНОВА 
Федора Олнферьевнча.
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